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El 26 se acerca, la sede se prepara

|A un año de Barranquilla 2018

Con intensas jornadas laborales Pinar del Río se 
prepara para el acto nacional por el aniversario 
64 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos 
Manuel de Céspedes.

Nuevas obras sociales y de infraestructura, 
además de reparaciones a inmuebles, calles y sis-
temas de acueducto y alcantarillado constituyen 
acciones puntuales realizadas en el territorio por 
brigadas de constructores que trabajan sin cesar 
en el empeño de embellecer la urbe.

Entre las tareas se destaca el remozamiento 
de los interiores del teatro José Jacinto Milanés, 
edificio representativo de la provincia, que aco-
gerá la gala por el 26 de Julio. Avanzan también 
las labores de acondicionamiento de la plaza 

donde se efectuará el acto central por el Día de 
la Rebeldía Nacional.

Otros inmuebles emblemáticos como el Mu-
seo Provincial de Ciencias Naturales y La Caso-
na son sometidos a reparaciones capitales y una 
vez terminados serán espacios instructivos y re-
creativos para toda la familia pinareña.

La recuperación y pavimentación de las prin-
cipales arterias del centro urbano corren a cargo 
de la Empresa Provincial de Mantenimiento Vial.
Para cumplir con la demanda que generan estas 
obras la Planta de Asfalto PC-6 aspira a producir 
más de cinco toneladas de mezcla asfáltica.

Resulta significativo el trabajo de la Empresa 
de Telecomunicaciones de Cuba S.A. (Etecsa) en 

la habilitación de 10 nuevas áreas con conexión 
wifi, en tanto, se ha previsto igualmente la ins-
talación de más de 300 nuevos servicios de telefo-
nía fija en la capital provincial y otros territorios 
como Sandino.

Los linieros de la Empresa Eléctrica ejecu-
tan reparaciones en el sistema de cables de alta 
tensión ubicados en las zonas más transitadas de 
la ciudad.

Alrededor de 7 mil  pinareños se han incor-
porado a jornadas productivas en la agricultura 
y labores de higienización los fines de semana, 
como aporte a la preparación de la provincia 
como sede del aniversario del 26 de Julio. | Vania 
López Díaz
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Presidente colombiano 
en visita oficial
El presidente de Colombia Juan Manuel 
Santos arribó en las primeras horas de 
la noche de este domingo al Aeropuerto 
Internacional José Martí en visita ofi-
cial. Al pie de la escalerilla fue recibido 
por el viceministro cubano de Relacio-
nes Exteriores, Rogelio Sierra Díaz.

El mandatario encabeza una delega-
ción de empresarios que este lunes partici-
pará de un Foro de Negocios con homólo-
gos cubanos en el Hotel Nacional de Cuba.

Previo al viaje, la ministra de Comer-
cio y Relaciones Exteriores de esa nación, 
María Claudia Lacouture, expresó a la 
prensa local que  “la misión empresa-
rial que liderea el presidente Juan Ma-
nuel Santos buscará estrechar los lazos 
comerciales con la isla y aprovechar las 
oportunidades de negocios que hay entre 
los dos países”, y aseguró que en el Foro 
intervendrán representantes de compa-
ñías de la construcción, el embalaje, la 
agroindustria, los alimentos, la electrici-
dad, la electrónica, así como los servicios 
petroleros, químicos y de ingeniería.

Entre Cuba y Colombia existe un 
Acuerdo de Complementación Económi-
ca pactado en el 2001, en el contexto de 
la Asociación Latinoamericana de Inte-
gración (Aladi), el cual favorece el inter-
cambio de bienes y fue profundizado en 
junio del 2016. 

Esta visita es la quinta que realiza el 
presidente Juan Manuel Santos a Cuba. 
La primera fue de trabajo y tuvo lugar 
entre el 7 y el  9 de marzo del 2012. En 
enero del 2014 participó en la II Cum-
bre de la Celac, en La Habana, ciudad 
adonde regresó en septiembre del 2015 y 

en junio del 2016 para firmar los acuer-
dos sobre Justicia Transicional y sobre 
el Cese al fuego bilateral y definitivo, 
pactados tras casi cinco años de inten-
sas y complejas negociaciones en las que 
Cuba actuó como país Garante y acogió 
la Mesa de Conversaciones con impar-
cialidad, discreción y profundo respeto 
a la posición de las dos partes.

Se espera que durante esta jornada 
el Presidente colombiano rinda honores 
al Héroe Nacional de Cuba José Martí, 
en el Memorial de la Plaza de la Revo-
lución, y sostenga intercambios de alto 
nivel con representantes del Estado y el 
Gobierno. | YDM

| foto: Juvenal Balán
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Cuestiones no 
liquidadas

| Francisco Rodríguez Cruz

Uno de los aspectos que más me llamó la atención en las recientes 
sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular fue el debate 
que suscitó el informe de Liquidación del Presupuesto del 2016.

La inusual discusión sobre un punto que en otros períodos or-
dinarios solía pasar casi como puro trámite constituye otra señal 
alentadora sobre de qué modo empieza a calar en los hechos y las 
conciencias el vínculo entre los resultados económicos concretos y 
la administración de los recursos financieros.

No obstante, el propio contenido del intercambio reveló que to-
davía en ese terreno hay problemas más difíciles de liquidar que la 
Liquidación presupuestaria anual. 

Al respecto, los diputados intervinieron para referirse a temas 
como la disciplina fiscal, el control de los inventarios —que supera-
ron los 23 mil millones de pesos al cierre del 2016— y el uso racional 
y efectivo de los recursos materiales y financieros.

Mucha tela por donde cortar habría incluso tras la garantía finan-
ciera para los servicios sociales básicos, en particular la mejor ges-
tión y control de ese 50 % de los gastos corrientes de la actividad 
presupuestada se emplean en salud, educación y asistencia social.

Pero pongamos como ejemplo la principal arista que salió a relucir 
ante el Parlamento: la situación de las empresas con pérdidas al 
cierre del pasado año, y las actuales dificultades en el acopio y pro-
cesamiento de frutales en algunas provincias orientales.

Aunque estos son asuntos de vieja data, quizás ahora con menos 
peso relativo en cuanto a frecuencia, todavía sus manifestaciones 
evidencian una regularidad o reiteración que apuntan hacia defi-
ciencias estructurales, y no de una simple coyuntura.

No es una coincidencia que el sistema empresarial de la Agricul-
tura concentre el 67 % de las entidades que terminaron con pérdida 
el año anterior; ni que, con su derecho, una diputada santiaguera 
exigiera al ministro del ramo respuesta sobre este asunto.

La constante revisión de estructuras que desde hace bastantes 
años acomete la Agricultura, incluyendo la extinción y fusión de 
empresas irrentables, aún no consigue solucionar todos los proble-
mas de fondo en ese sector estratégico, el cual fue, sin embargo, 
uno de los que impactó de forma positiva en el modesto 1,1 % de 
crecimiento del producto interno bruto durante el primer semestre 
del 2017.

No obstante, allí hay deficiencias de muy diversa índole que po-
drían requerir mucho más que la búsqueda de posibles soluciones 
financieras a las que hizo referencia el titular de la Agricultura, para 
intentar reactivar aquellas empresas con pérdidas reiteradas cuyas 
producciones son vitales para la población.

En cuanto a la actual situación de la pérdida de frutas como el 
mango en algunos territorios orientales, fue alentador conocer so-
bre el crecimiento de la siembra de frutales en el país, con más de 
200 cooperativas especializadas en estas producciones, a las cua-
les se dedican ya más de 14 mil hectáreas.  Pero la evidencia de que 
ese ritmo de crecimiento en la producción no se corresponde con 
la capacidad industrial para su procesamiento, apunta hacia otra 
incongruencia que requiere planificación e inversiones.

Porque tampoco son nuevos en Cuba estos picos de cosecha de 
frutas, ni la situación de tensión en las fábricas procesadoras a que 
hizo mención la ministra de la Industria Alimentaria, en particular 
por la falta de envases cuya entrega por la rama metalúrgica solo 
alcanzó esta vez el 54 % de la demanda planificada.

Es evidente entonces que la alternativa de emplear bidones y cu-
betas para almacenar las pulpas frutales, como explicó el ministro 
de Industrias, no consigue satisfacer una demanda de envases y 
embalajes que se triplicó desde el 2014 hasta la fecha. 

Hacen falta proyecciones más integrales que nos protejan de 
tales “sorpresas” anuales durante las breves e intensas “zafras” 
frutícolas, las cuales pagan los productores con la pérdida de sus 
cosechas; y la población, con menos comida, formatos de envases 
grandes a mayor precio, o distribución a granel de menor calidad.

Sacar a la luz y apuntar la urgencia de solucionar tales entuertos 
económicos a partir del informe sobre Liquidación del Presupuesto 
del 2016, indica que ya el análisis no queda únicamente en el plano 
informativo de contentarnos con saber que hubo un déficit de 6,8 % 
del producto interno bruto, por debajo del 7,1 % planificado.

La tensa situación que caracterizó al pasado año, por las restric-
ciones en la disponibilidad de divisas y de combustible, la caída de 
exportaciones y los efectos del bloqueo del Gobierno de los Esta-
dos Unidos, no debe impedir que busquemos también las causales 
internas de las insuficiencias económicas, para no repetirlas, o al 
menos, empezar a actuar para resolverlas.

Continúan pagos sin 
respaldo productivo

Por la trascendencia para los 
colectivos laborales y la implicación 
del movimiento sindical en el tema, 
reseñamos el debate de la Comisión de 
Asuntos Económicos del Parlamento 
sobre resultados de la fiscalización a 
las empresas con este problema 

Tan malo como no dar, es dar lo que no toca, 
fue el consenso que predominó en la Comi-
sión de Asuntos Económicos del Parlamen-
to, al debatir los resultados de la fiscaliza-
ción realizada a las empresas que pagaron 
salarios sin respaldo productivo el pasado 
año en el país.

Al cierre del 2016 fueron 99 las entida-
des que tuvieron dicha situación, con ero-
gaciones salariales excesivas por encima de 
los 72 millones de pesos, según el informe 
que expuso  a los diputados el vicepresiden-
te de ese grupo parlamentario, Armando 
Utrera Caballero.

La situación continuó durante el primer 
trimestre del presente año, con 61 empresas 
que deterioraron su indicador de gasto de 
salario por peso de valor agregado bruto, lo 
cual representó pagos sin respaldo produc-
tivo por un monto superior a los 13 millones 
800 mil pesos.

Aunque el análisis arrojó una tenden-
cia a la disminución de las entidades que 
presentan estas desviaciones, los diputados 
fueron enfáticos al rechazar este hecho que 
hoy incide más en la Agricultura, la Indus-
tria Alimentaria y consejos de la adminis-
tración provinciales.

Entre las deficiencias que la Comisión 
Económica detectó en el establecimiento de 
sistemas de pago por resultados, estuvieron 
la falta de evidencia de su análisis en los 
consejos de dirección de las empresas, así 
como el incumplimiento de la Resolución 6 
que norma estos sistemas, al no aplicar las 
penalizaciones previstas ante el incumpli-
miento de los indicadores económicos fun-
damentales.

El insuficiente aseguramiento de las 
materias primas planificadas, las decisio-
nes incorrectas al distribuir los salarios y la 
falta de supervisión de los niveles superio-
res, fueron otras dificultades constatadas.

También impactó en este fenómeno la 
inestabilidad de los directivos principales y 
los especialistas de las áreas económicas en 
las empresas, la ejecución de reparaciones, 
mantenimientos y gastos por servicios no 
planificados; además de errores en la infor-
mación estadística y contable, entre otros 
aspectos.

La diputada Milagro de la Caridad Pé-
rez refirió algunas de las consideraciones a 
las que arribó la CTC, resultado del análi-
sis de un grupo de trabajo temporal de diri-
gentes sindicales y especialistas que evaluó 
este asunto que tanto perjudica a los traba-
jadores.

Los problemas en la planificación, la 
desaparición de los organizadores del tra-
bajo y los salarios, así como los rejuegos 
contables que admite la fórmula para de-
terminar la utilidad empresarial por peso 
de valor agregado bruto, fueron varios as-
pectos abordados.

No basta con evaluar a las empresas que 
deterioran el gasto de salario por peso de 
valor agregado bruto, alertó Milagro de la 
Caridad, hay que profundizar en las entida-
des cuyos trabajadores en estos momentos 
solo reciben el salario escala y no pueden 
incrementar sus ingresos mediante el pago 
por resultados.

Al respecto, Alejandro Gil, viceminis-
tro primero de Economía y Planificación, 
explicó la complejidad técnica del asunto, 
al coincidir con el punto de vista de la CTC 
de que la riqueza creada no siempre está 
expresada correctamente en el valor agre-
gado bruto.

Este indicador puede crecer, por ejem-
plo, por incrementos injustificados en los 
precios o falsos ahorros en el consumo de 
bienes intermedios, que a la larga no repre-
sentan mayor producción, graficó.

Intervinieron además parlamentarios 
e invitados pertenecientes a organismos y 
sectores afectados, para explicar los pro-
cesos de corrección a que conllevan tales 
errores en la gestión financiera, y cómo esto 
desestimula y crea tensión en los colectivos 
laborales.

René Hernández, viceministro de Eco-
nomía y Planificación, señaló también que 
estos pagos indebidos revelan deficiencias 
de las juntas de gobierno de las empresas 
al evaluar sus resultados económicos y de-
clarar la pertinencia de los planes econó-
micos.

Los pagos de salario sin respaldo pro-
ductivo son una inyección de masa mone-
taria que genera inflación y desequilibrios 
financieros internos, indicó Hernández. 
Mientras tengamos una sola empresa en 
esta situación, tenemos un problema, re-
calcó.

La viceministra de Trabajo, María 
Molina Gutiérrez, alertó que durante el 
primer trimestre del 2017, el 57 % de las 
entidades del sistema empresarial en el 
país desagregaron un gasto de salario 
mayor del que tenían previsto según el 
plan anual, lo cual no es un dato conclu-
yente, pero puede ser síntoma de que algo 
no anda bien.

El objetivo de los sistemas de pago por 
resultado es motivar una mayor produc-
ción, para así aumentar los ingresos de los 
trabajadores. Sin embargo, la tendencia es 
a hablar más del incremento salarial que de 
los resultados concretos del trabajo, valoró 
Gladys Bejerano Portela, contralora gene-
ral de la República.

En tal sentido, llamó a una rendición 
de cuentas más efectiva de las administra-
ciones ante las asambleas sindicales sobre 
el cumplimiento del plan y el presupuesto. 
Hay que dar información veraz, amplia, 
para que los trabajadores puedan de verdad 
participar, concluyó. | Francisco Rodríguez 
Cruz

No basta con evaluar a las empresas que deterioran el 
gasto de salario por peso de valor agregado bruto, alertó 
la diputada Milagro de la Caridad Pérez. | foto: René Pérez 
Massola 
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| Ana Margarita González

Un llamado a fortalecer el com-
bate contra las indisciplinas socia-
les, las ilegalidades y la corrupción 
desde el colectivo laboral, hizo 
Néstor Hernández Martínez, dipu-
tado por el municipio de Jiguaní, 
al intervenir en el análisis que so-
bre el tema desarrolló la Comisión 
Agroalimentaria, en las reuniones 
previas al IX Período Ordinario de 
sesiones de la VIII Legislatura de la 
Asamblea Nacional del Poder Po-
pular.

Precisó que en la mayoría de 
los casos que tipifican estas debi-
lidades están involucrados los tra-
bajadores, por lo que desde el mo-
vimiento sindical se debe reforzar 
el enfrentamiento a tales manifes-
taciones; hacer análisis periódicos 
de los riesgos y vulnerabilidades en 
cada puesto laboral y rescatar los 
valores éticos y morales de quienes 
protagonizan la producción y los 
servicios.

El también secretario gene-
ral del Sindicato de Trabajadores 
Agropecuarios, Forestales y Taba-
caleros, hizo alusión al proceso de 
dignificación que se lleva a cabo en 
el sector, con la creación de mejores 

condiciones de trabajo, la vincula-
ción del salario a los resultados de 
la producción y mejores precios de 
sus cosechas, lo cual debe redun-
dar en la elevación del sentido de 
pertenencia en los colectivos labo-
rales.

Sobre este último asunto ar-
gumentó también el diputado José 

Antonio Pérez Pérez, secretario 
general del Sindicato Nacional de 
Trabajadores Azucareros, en los 
debates referidos a la eficiencia de 
la zafra azucarera, e hizo énfasis 
en la necesidad de la capacitación 
de los recursos humanos que inter-
vienen tanto en la industria como 
en la agricultura, pues cada año se 

contratan nuevos obreros, algunas 
veces sin una rigurosa selección.

Hay que perfeccionar el tra-
bajo político-ideológico desde la 
base, reducir al mínimo los reduc-
tos donde se puedan esconder be-
neficios sustraídos de la produc-
ción, y organizar mejor la fuerza 
laboral en función de lograr mayor 
eficiencia en cada puesto, acotó.

El diputado informó de cuánto 
se ha hecho en el sector por per-
feccionar las condiciones de traba-
jo, con la colocación de más de un 
millón de metros cúbicos de techos 
en los ingenios e instalaciones 
azucareras, el acondicionamiento 
de los baños, las taquillas, los pi-
sos y en la alimentación, incluida  
la que se brinda a los pelotones de 
combinadas, que muchas veces al-
muerzan y comen en el propio lu-
gar del corte.

Instó, además, a aprovechar 
mejor las nuevas tecnologías que se 
disponen para el desarrollo cañe-
ro e industrial (el 60 % de la zafra 
se realiza con modernos equipos); 
e informó sobre un movimiento 
emulativo que se ha creado para 
estimular a quienes más se desta-
quen en las actividades producti-
vas y de servicios en el sector.

Combatir las indisciplinas sociales 
desde el colectivo laboral

| Alina Martínez Triay

Detalles de la Tarea Vida: Plan de 
Estado para el Enfrentamiento al 
Cambio Climático, aprobado por el 
Consejo de Ministros el 25 de abril 
de este año, fueron informados a los 
diputados en la reciente sesión del 
Parlamento, quienes le otorgaron 
pleno respaldo.

Se trata de una propuesta in-
tegral, sustentada en serias inves-
tigaciones científicas, que incluye 
la dimensión territorial, y consti-
tuye una sólida respuesta cubana 
a la temprana y dramática alerta 
expresada por el  Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz  en la Cumbre 
de la Tierra, hace ya cinco lustros, 
cuando dijo que una importante es-
pecie biológica estaba en riesgo de 
desaparecer por la rápida y progre-
siva liquidación de las condiciones 
naturales de vida: el hombre.

La diputada Ofelia Miriam Or-
tega consideró que este Plan debía 
ser conocido por los pueblos del 
mundo “que se presente en el foro 
de Sao Paulo, pues mientras el im-
perio dice No al Acuerdo de París, 
Cuba dice Sí, porque queremos que 
los cubanos y cubanas tengan vida 
saludable y abundante, como siem-
pre hemos soñado”, reflexionó.

Al retirar a Estados Unidos del 
Acuerdo, pese a que ese país es el 
segundo emisor de CO2 del mundo 
causante del calentamiento global y 

hasta el 2011 ocupó el primer pues-
to en la triste escala del deterioro 
del medio ambiente, Trump no solo  
abandonó la lucha contra el mayor 
desafío de la humanidad, sino que 
insiste en agredir sin medida el há-
bitat del ser humano y su propia 
existencia con las guerras que man-
tiene en diversas partes del mundo.

Y si  el mandatario quedó aislado 
en relación con el resto de la comu-
nidad internacional al adoptar esa 
decisión, días después en un intento 
por reivindicarse hizo el ridículo al 
tratar de asociar su política antin-
migrante con una supuesta preocu-
pación ambientalista. Reveló ante 
un grupo de seguidores de Iowa que 
su Gobierno estaba considerando la 
posibilidad de cubrir con paneles 
solares el futuro muro que planeaba 
construir en la frontera con México. 
Sus argumentos no pudieron ser más 
pueriles: “¿Muy buena imaginación, 
verdad? ¿Buena? Es mi idea”, afirmó 
entusiasmado. “Tenemos una buena 
oportunidad, ese es uno de los luga-
res en los que la energía solar real-
mente funciona, debido al tremendo 
sol y calor, eso de verdad funciona 
allá, así que veremos qué pasa con 
eso. Sería estupendo y creo que 
también lo podríamos hacer hermo-
so”, expresó.

Ni con semejante propuesta el 
caprichoso e impredecible presi-
dente se libra del triste privilegio 
de ser el único al que no le interesa 

la destrucción del planeta y del ser 
humano, al desentenderse de las es-
trategias fundamentales de enfren-
tamiento al cambio climático, que 
sí son tomadas en cuenta en el Plan 
del Estado cubano: la mitigación y 
la adaptación.

En la sesión plenaria de la 
Cumbre de la Conferencia de Na-
ciones Unidas sobre Desarrollo 
Sostenible, Río+20, efectuada en 
Brasil, hace cinco años, el Gene-
ral de Ejército Raúl Castro Ruz fue 
preciso al abordar los efectos que 
el cambio climático podría tener 
sobre Cuba:

“Un profundo y detallado estu-
dio realizado durante los últimos 
cinco años por nuestras institu-
ciones científicas —aseveró—, co-
incide en lo fundamental con los 
informes del Panel Interguberna-

mental sobre Cambio Climático y 
confirma que en el presente siglo, 
de mantenerse las actuales tenden-
cias, se producirá una paulatina 
y considerable elevación del nivel 
medio del mar en el archipiélago 
cubano. Dicha previsión incluye la 
intensificación de los eventos me-
teorológicos extremos como los ci-
clones tropicales, y el aumento de 
la salinización de las aguas subte-
rráneas. Todo ello tendría serias 
consecuencias,  especialmente en 
nuestras costas, por lo que hemos 
iniciado la adopción de las medidas 
correspondientes”.

La Tarea Vida para proteger 
a nuestra pequeña nación y a sus 
habitantes es nuestra estrategia,  
mientras que el imperio más po-
deroso del mundo apuesta por la 
muerte.

Entre la vida y la muerte

| Cambio climático

| foto: www.sectur.gob.mx

Debates en la Comisión Agroalimentaria, en las sesiones previas al IX Período Ordinario del 
Parlamento. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda
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Probablemente falló el servicio de 
recolección. Pero el sentido común y 
la responsabilidad estuvieron ausentes 
cuando decidieron esconder la basura en 
un camino vecinal, al lado de una torre 
de comunicaciones en Bacunayagua, 
provincia de Mayabeque. El complejo El 
Mirador o el establecimiento ubicado en 
las inmediaciones de esa torre pueden 
ser los implicados en este atentado 
contra el medio ambiente y  los vecinos 
del lugar. Vale resaltar que aunque las 
instantáneas fueron tomadas a inicios 
del mes, hacen una denuncia válida a un 
fenómeno que vemos a diario. 
| texto: Reno Massola 
| foto: Adanys Fleite Alonso B
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| Vivian Bustamante Molina

En el tiempo se nos pierde 
el origen de una facilidad 
que la Federación de Mu-
jeres Cubanas (FMC) y el 
Ministerio de Comercio 
Interior pusieron a dispo-
sición, sobre todo, de las 
mujeres trabajadoras: el 
plan jaba.

De mis años de estu-
diante recuerdo que en 
casa no hubo acceso a 
esa posibilidad  porque 
mi abuela no era emplea-
da estatal y había varios 
muchachos  en edad esco-
lar que asumirían alguna 
cola mientras mami labo-
raba.   

Desde entonces hubo 
quienes hicieron mil y 
una maromas para com-
prar sin poseer el minús-
culo sello presillado en el 
reverso de su libreta de 
abastecimiento. Duran-
te años se le cortó el pa-
sodoble a muchos, porque 
alguna dirigente de la 
FMC y más adelante, el 
delegado del Poder Popu-
lar o el propio carnicero, 
velaban por la disciplina  
en la fila.

Con el tiempo aquella 
“furia” pasó. Sé de luga-
res donde hablar del plan 
jaba es motivo de discu-
siones y anécdotas nada 
agradables. Si encuesta-
mos a un sinnúmero de 
mujeres trabajadoras, de 
seguro responderán que 
no existe, aunque, al me-
nos en la capital, hay un 
reducto en algún que otro 
barrio.

Confieso que en mis 
casi 35 años de trabajado-
ra nunca me preocupé por 
tener el sello ni cuando 
este fue sustituido por la 
firma de la funcionaria de 
la FMC. Se había viciado 
tanto la cola del plan jaba 
que en muchas ocasiones 
la otra estaba más corta y 

era por donde compraba. 
Al mudarme para Ala-
mar aquella posibilidad 
se volvió dinosaurio. 

Pero llegamos al  2017, 
y la carta de unas vecinas 
de  la calle Concepción, 
entre 15 y 16, en Lawton, 
me obliga a tratar el 
tema.

Somos afectadas por 
la indolencia de algunas 
personas, que de una ma-
nera descompuesta insul-
tan, sin ninguna razón, a 
quienes en la carnicería, 
la bodega u otro estable-
cimiento piden el último 
del plan  jaba  —refieren 
en la carta—, en la cual  
subrayan que tienen en-
tendido que ese derecho 
sigue vigente.

Sin embargo  —aña-
den—  no hay quien com-
pruebe la tenencia de la 
firma, ni vele por el or-
den de la cola con la con-
siguiente ganancia de los 
pescadores ilegales, para-
fraseando lo de a río re-
vuelto…

Las lectoras aprove-
chan para incluir en su 
texto algunas dudas res-
pecto a si los esposos de 
las trabajadoras pueden 
comprar por el plan jaba 
si su pareja está laboran-
do o llega tarde cuando 
los establecimientos de 
servicio ya se encuentran 
cerrados; si es posible que 
un hombre que vive solo 
sea autorizado para re-
cibir esa ayuda y si este 
beneficio tiene validez  los 
sábados, específicamente 
para los casos de las mu-
jeres que trabajan los do-
mingos.

Hasta aquí una preocu-
pación que, como todas, 
merece respuesta, en 
especial para un sector 
que sigue a la avanzada 
en todas las tareas de la 
sociedad y  también en el 
hogar. 

Expediente perdido
Después de varias gestiones 
infructuosas el capitalino 
José Luis Peláez Sardiñas 
escribe a Buzón abierto 
para que le ayudemos a re-
cuperar su expediente labo-
ral y poder reincorporarse a 
trabajar. 

Relata en su misiva que 
desde el 2009 ocupó una pla-
za de agente de seguridad y 
protección en el Palacio de 
Matrimonios de calle 25 y N 
en el Vedado, y a fines del 
año 2013 por motivos perso-
nales solicitó la baja. Todo 
transcurrió con normalidad 
y el compañero concluyó su 
labor en el centro. 

En el 2016, José Luis 
decide volver a la vida la-
boral en el sector estatal. 
Se le presentó la oportuni-
dad de una contrata en la 
Empresa de Correos de La 
Habana y lógicamente le 
exigieron presentar el ex-
pediente.

Cuando hizo las gestio-
nes pertinentes en el Palacio 
le dijeron que el documento 
no aparecía en la entidad 
que atiende esa actividad. 
Entonces acudió a diferen-
tes instancias del Ministerio 
de Justicia y entregó cartas 
hasta al ministro del ramo, 
pero sin éxito. 

“No pude localizarlo 
a pesar de las reiteradas 
solicitudes y averiguacio-
nes, lo que evidencia falta 
de interés en la solución 
del problema por parte 
de quienes lo extraviaron  
—opina—. Incluso denun-
cié el caso en la fiscalía 
municipal de Plaza de la 
Revolución”.

Ahora, sin saber qué 
más puede hacer para re-
cuperar su expediente la-
boral, acude a Trabajadores 
con la esperanza de que los 
responsables encuentren el 
documento o una solución.
| Ariadna A. Pérez

Sin dieta
A los trabajadores Miguel A. Acosta Luna, 
Alejandro Padrón Perdigón y Siderus De-
lís Plutín, de la delegación de la Agricul-
tura del municipio de La Habana del Este, 
en la capital, les deben tres meses de dieta 
por concepto de almuerzo y 192.00 CUP de 
transporte.

La razón es muy simple, el jefe económi-
co de la provincia decidió retirar del presu-
puesto ese tipo de gastos, por ende no está 
contemplado que se les abone ese dinero.

En la carta señalan que la misión en la 
empresa, como técnicos de Normativa, es 
inspeccionar y controlar todas las formas 
productivas periódicamente, “en una enti-
dad que atiende a 2 empresas agropecua-
rias, 4 unidades empresariales de base, 3 
unidades básicas de producción cooperati-
va y 13 cooperativas de crédito y servicio, 
que suman una alta cifra de equipamientos 
y terrenos”.

Por si fuese poco, la delegación radica 
en Micro X, Alamar, y los remitentes deben 
desplazarse por todo el municipio, el más 
grande en extensión territorial de La Ha-
bana, para cumplir sus funciones.

“La distancia entre los consejos popula-
res no nos permite regresar para almorzar 
y en caso de que pudiéramos, el comedor no 
funciona”, apuntan.

Miguel, Alejandro y Siderus conside-
ran que deben pagarles la dieta confor-
me a lo legislado en el resuelvo primero 
de la Resolución 267/14 del Ministerio de 
Finanzas y Precios: “Los gastos por die-
tas son aquellos en los que incurren los 
cuadros, directivos, funcionarios y traba-
jadores cuando son enviados eventual o 
temporalmente a realizar labores que im-
plican una variación de su lugar habitual 
de alimentación y alojamiento”. | Ariadna 
A. Pérez

Retirada pero no jubilada
Podría parecer contradictorio 
pero es real. La guantaname-
ra Evangelina González Du-
rán lleva 8 años retirada de su 
trabajo y ese mismo tiempo a 
la espera de la jubilación. 

Laboraba en la Empre-
sa Constructora Integral de 
Guantánamo hasta el 2009, 
fecha desde la que “lucha ve-
hementemente” por la entre-
ga de la chequera que le co-
rresponde por su edad, según 
la ley.

A finales de octubre de 
ese año, la técnica de Recur-

sos Humanos de su centro le 
entregó “la tirilla de papel” 
que debía presentar para re-
cogerla en la Dirección Muni-
cipal de Trabajo y Seguridad 
Social. Allí el funcionario, a 
quien nombra Yillo, le comu-
nicó que su chequera no ha-
bía llegado.

Como pasaba el tiempo y 
nada se resolvía, decidió es-
cribir a la Fiscalía General 
de la República y a la titular 
del Ministerio de Trabajo y 
Seguridad Social (MTSS). 
A esta última, le envió como 

prueba su expediente de tra-
bajo. 

Ahora, en la filial provin-
cial del MTSS le comunicaron 
que no la pueden jubilar has-
ta que la ministra del ramo 
devuelva los documentos que 
avalan su trayectoria laboral.

Hasta inicios del mes pa-
sado, cuando envió su queja 
a esta sección, no había reci-
bido respuestas. Con razón, 
Evangelina siente que ha sido 
tratada injustamente durante 
el arduo proceso por su che-
quera. | Ariadna A. Pérez

Hay, 
¿pero no te toca?
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| Olga Lilia Vilató de Varona y 
 Gretel Díaz Montalvo

Usualmente el hecho se produce en la casa 
misma; basta que quienes los cuidan se dis-
traigan por unos minutos. Las intoxicaciones 
exógenas en pequeños son una realidad que 
cada año cobra vidas y afecta a miles en el 
mundo. Pero muchos aún insisten en tapar la 
verdad con un dedo, pues los adultos muy po-
cas veces se percatan de que al dejar un fras-
co de pastillas abierto, algún medicamento 
o sustancia tóxica mal guardados, o permi-
tirles a los niños  que  jueguen con estos, los  
ponen en peligro.

Una  sola  pastilla  puede  amenazar  la 
vida. La mayoría  de  las intoxicaciones  se  
producen  en  menores  de  tres  años; influ-
yen —claro está— la dosis, el tipo de sustan-
cia y la masa corporal del paciente, variables 
que ponen en particular desventaja a los in-
fantes, cuyo organismo resulta especialmen-
te vulnerable debido al hecho de que todavía 
se encuentra en formación.

Es el adulto más cercano el que debe 
cumplir su rol; sobre todo ahora en la etapa 
veraniega, cuando la ausencia de actividades 
escolares impulsa a los más pequeños de casa 
en la búsqueda de nuevos entretenimientos. 
Y aunque se piense que las pastillas siem-
pre son amigas, es válido conocer que has-
ta las vitaminas constituyen un problema: si 
se toman en grandes cantidades, como la A, 
pueden dañar el hígado o hasta inflamar el 
cerebro.

“Las intoxicaciones exógenas son las que 
ocurren por ingestión de sustancias tóxicas o 
de medicamentos, o por contacto. Dentro de las 
primeras se destacan el queroseno, la gasolina 
y el cloro. Aunque  no sean tan habituales, tam-
bién se consideran muy peligrosas las provoca-
das por los herbicidas y plaguicidas de manera 
general”, argumentó la doctora Arianna Su-
grañes Montalván, especialista de primer gra-
do en Terapia Intensiva y Emergencias, y jefa 
de la Unidad de Terapia Intensiva Polivalente 
del Hospital Pediátrico Eduardo Agramonte 
Piña, en Camagüey.

En la provincia la tasa anual de casos no es 
muy elevada, pero sí es el territorio con mayor 
presencia en la intoxicación por baclofeno, re-
porta el Instituto Nacional de Toxicología. “Al 
año atendemos dos o tres casos por ingestión de 
este medicamento, y algunos han fallecido por-
que produce alteraciones a varios niveles y en 
el sostén de órganos vitales”, explicó Sugrañes 
Montalván.

La especialista detalló que al ser tan pe-
queños muchos de los pacientes, “nosotros no 
contamos con una cuantificación sanguínea, o 
sea, no sabemos el nivel de baclofeno en san-
gre y en no pocas ocasiones ni siquiera los pa-
dres lo conocen”. 

El baclofeno es un relajante muscular usa-
do en adultos para diversas afecciones neuro-
lógicas, que van desde espasmos musculares 
hasta contracturas, la cervicalgia (dolor de 
cuello), sacrolumbalgias. “El organismo está 
cubierto por músculos, incluidos los vasos 
sanguíneos, por lo que produce en todos los 
niveles una reacción tal que bajan la presión 
y la frecuencia cardíaca, es decir, produce un 
estado de shock y a nivel de sistema nervio-
so lleva a un coma profundo que es capaz de 
simular la muerte encefálica”, agregó Sugra-
ñes Montalván.

“En casos así, habitualmente lo primero 
es ventilarlos, y luego les aplicamos lo nece-
sario para sostener los órganos vitales hasta 
que el organismo elimine la mayor parte del 
tóxico. Se dice que en las primeras 36 ho-
ras se excreta la mayor parte, pero estudios 
demuestran que extienden el proceso hasta 
cinco días”.

¿También pudiera ocurrir por medicamentos 
recetados a los niños?

Sí, pudiera suceder, y de manera grave. Por 
ejemplo, con los antihistamínicos, si no toman la 
dosis adecuada, es posible que ocurra. Lo mismo 
puede pasar con el paracetamol, por eso debe es-
tarse atentos a los miligramos del medicamento 
porque el daño hepático es tan grande que pu-
diera necesitar de un trasplante urgente.

Pero la mayoría de los niños intoxicados 
no es a causa de estos medicamentos. Es más 

usual que suceda por tomar aquellos que in-
gieren los padres o familiares, que son más 
variados. Una dosis que para los mayores 
resulta terapéutica, en los niños es tóxica e 
incluso, puede ser letal, y no obstante lo que 
se haga por salvarlos, no sobreviven, porque 
esa cantidad fue capaz de destruir el funcio-
namiento celular.

La mayoría de los fármacos repercuten 
en el sistema nervioso y al consumirlos los 
niños en dosis elevadas afectan el nivel de 
conciencia, llegan a estado de coma, de agi-
tación psicomotriz, vomitan, convulsionan. 
Son cuadros muy aparatosos, con dificulta-
des respiratorias y algunos no respiran por 
ellos mismos, afectan las funciones de órga-
nos vitales como el hígado y el riñón, que son 
básicamente depuradores y no eliminan el 
tóxico por esas vías, no evacúan el medica-
mento, lo que nos lleva a las diálisis.

El niño no es el culpable, sino el adulto 
que lo cuida. Aunque el accidente es un even-
to no planeado y no deseado, siempre puede 
evitarse aunque parezca una frase trillada, 
porque es consecuencia de una negligencia 
y los niños no tienen incorporada esa con-
ciencia.

Los medicamentos nunca deben estar al al-
cance de los más chicos, no son juguetes y mu-
cho menos comida, pero estas razones solo las 
develan los adultos, quienes siempre tienen que 
estar alertas.

¡Cuidado!, niño en casa
Cada año, numerosos menores sufren intoxicaciones por medicamentos o sustancias 

tóxicas. En Camagüey, sobresalen los casos provocados por baclofeno

La mayoría de los fármacos repercuten en el sistema nervioso; los niños pueden llegar a los hospitales en estado de coma, con 
vómitos, convulsiones.| foto: Olga Lilia Vilató de Varona

Gotas del saber

Usos del 
yodo

1.Exposición a radia-
ción. El yoduro de pota-
sio ha sido utilizado para 
ayudar a aquellas personas 
que han estado expuestas a 
radiación. Este compuesto 
reduce la acumulación da-
ñina de sustancias radio-
activas en la tiroides. 

2.Uso general como 
agente esterilizador. Casi 
todos los productos de es-

terilización utilizados en el 
cuerpo tienen yodo. Es un 
excelente limpiador para 
las heridas, y ha llegado a 
ser empleado  en tabletas o 
estado líquido para purifi-
car el agua.

3.Poderoso antioxidan-
te. En cuanto a la activi-
dad antioxidante, el yodo 
es tan importante como la 
vitamina C. En realidad 

es un fuerte antioxidante 
para la sangre. Conozca 
más sobre los beneficios de 
los antioxidantes.

4.Infecciones bacteria-
nas. Se puede utilizar una 
solución de yodo atómico na-
ciente para ayudar al cuerpo 
a combatir infecciones bac-
terianas como la conjuntivi-
tis. Hacer gárgaras con un 
tónico de yodo es útil para 

aliviar la tos. También actúa 
como expectorante cuando 
hay afecciones por gripe y 
refriados.

5.Vaginitis. Se han uti-
lizado irrigadores vagina-
les de yodo para reducir la 
inflamación, irritación y el 
flujo vaginal relacionado 
con las infecciones crónicas 
de candidiasis. | Tomado de 
www.globalhealingcenter.net 
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A cargo de Yimel Díaz Malmierca

Paseos de verano III

Nota aclaratoria 
En la pasada edición se 
publicó un número tele-
fónico errado del Buró de 
Reservaciones del Par-
que Lenin. El correcto 
es 76472731. Ofrecemos 
disculpas por las moles-
tias que tal desacierto 
pudo ocasionar.  

Expocuba, el mayor centro expositor del país, acogerá entre el 19 y el 24 de julio una muestra de los principales valores 
de la provincia de Ciego de Ávila.  Del 26 al 30 del propio mes se festejará allí el Día de la Rebeldía Nacional con 
diferentes actividades culturales, deportivas y de participación, como rifas, tesoros escondidos y concursos. En esa 
ocasión se reconocerán además los éxitos alcanzados por Pinar del Río, sede de la conmemoración por el aniversario 
64 de los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.  Ubicado en el kilómetro 3,5 de la carretera del 
Rocío, Calabazar, Arroyo Naranjo, el recinto ferial se convierte en una opción para quienes gusten de los paseos al aire 
libre. Cuenta con un área de 600 mil metros cuadrados donde se inserta una amplia y diversificada oferta gastronómica.  
| YDM  | foto: José R. Rodríguez Robleda

Para la familia cubana están diseñadas las Rutas y Andares que cada verano 
organiza la Oficina del Historiador de la Ciudad de La Habana. Las ofertas son 
variadas, mañana martes 18, por ejemplo, continuará la Ruta especial por la 
Quinta de los Molinos, que incluye en esta ocasión una visita al Mariposario 
(10:00 a.m.). Ese mismo día, pero en Factoría Habana, y como parte del 
proyecto  La historia desde cubanos para cubanos, el doctor René González 
Barrios impartirá la conferencia La pintura en el cambio de siglo (2:00 p.m.). 
Entre los Andares destaca el recorrido previsto para el miércoles 19 por los 
altares del Barrio Chino (salida: calle Salud, entre Gervasio y Escobar, a las 
10:00 a.m.) y para el viernes 21, la visita guiada en el Memorial José Martí, en 
la Plaza de la Revolución. | Elaine Caballero | foto: Joaquín Hernández Mena 

Desde ayer y hasta el próximo 20 
de julio, niñas y niños de la ciudad 
de Santiago de Cuba disfrutan del 
carnaval infantil, pasacalle que se 
desarrolla a lo largo de la avenida 
Jesús Menéndez con  muñecones, 
paseos, congas y comparsas 
integradas por pequeñines que lucen 
sus habilidades músico-danzarias. 
Son cinco días de fiesta para los 
llamados “locos bajitos” y deviene 
antesala del carnaval para adultos 
conocido como el Rumbón Mayor, 
el cual fue declarado Patrimonio 
Cultural de la Nación el 25 de julio 
del 2015.  | texto y foto: Betty Beatón

Entre los muchos atractivos 
para el disfrute del parque 

La Güira, ubicado en las 
inmediaciones de la Sierra 

de los Órganos, en el 
municipio pinareño de Los 

Palacios, se encuentran 
los espaciosos jardines, 
uno de ellos terciado por 

hileras de farolas de bronce 
que conducen a la casa 
principal, construida en 
la segunda década del 

pasado siglo con piedras y 
materiales de la zona. Allí 
también existe una piscina 

natural cuyas aguas de valor 
medicinal  se alimentan del 

río San Diego.
 | Jorge Rivas   | fotos: 

Leonardo Sánchez Díaz

Una opción que estimula el deporte y contribuye a elevar la calidad de vida de 
la población es el funcionamiento de 631 gimnasios biosaludables en todos los 
municipios del país. Según fuentes del organismo deportivo funcionan además 
mil 129 gimnasios rústicos en zonas montañosas.  A lo anterior habría que 
sumar 724 gimnasios particulares y 143 adscritos al INDER. Para quien quiera 
darle más salud a sus años,  nada mejor que un poco de ejercicio físico.  | Joel 
García | foto: Agustín Borrego 
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| Alina M. Lotti
| fotos: Agustín Borrego

LAS ANÉCDOTAS de los 
encuentros sindicales en 
plena faena de pesca mo-
tivan la conversación con 

Idarva Ruiz González, secretaria 
general del Sindicato Provincial de 
la Industria Alimentaria y la Pesca 
en Pinar del Río. 

No pocas veces se ha encontrado 
en altamar con los pescadores, es-
cuchando y apoyando sus criterios. 
En tales condiciones ha echado a 
un lado los clásicos malestares del 
cuerpo, consciente de que es su de-
ber. 

Por esta —y otras razones— do-
mina al dedillo muchos aspectos de 
la Empresa Pesquera Industrial La 
Coloma (Epicol), sobre la cual  re-
salta la trascendencia de su objeto 
social y las características de este 
sector obrero, apegado al mar y al 
salitre, por la ubicación geográfica 
del lugar: al sur del territorio más 
occidental del país. 

En su quehacer sindical Epicol 
es “de los centros más importan-
tes con que hoy cuenta el Ministe-
rio de la Industria Alimentaria, por 
sus aportes a la economía del país, 
principalmente por la captura de la 
langosta y de otras especies: de es-
camas, túnidos (atunes y bonitos), 
ostiones, cobos, pepinos de mar y 
cangrejo blanco; cuyos indicadores 
productivos contribuyeron a que la 
provincia obtuviera la sede por el 26 
de Julio”. 

Timonel sin embarcación
Lleva 36 años en la empresa, y ex-
cepto ser patrón de una embarca-
ción, Agustín Cordero Hernández, 
en la actualidad jefe del órgano de 
cuadros, ha ocupado un sinfín de 
responsabilidades, entre ellas la 
de instructor de los círculos de in-
terés.

Es un fiel conocedor de la acti-
vidad pesquera, pues al margen de 
ser egresado del Instituto Maríti-
mo Pesquero Andrés González Li-
nes, en la especialidad de patrón de 
altura, también es un estudioso de 
todo cuanto tiene relación con este 
mundo. 

Señaló que la empresa cuenta 
con una casa matriz y ocho  uni-
dades empresariales de base, de las 
cuales tres radican en La Coloma 
y según la función que realizan se 
denominan: extractiva, industria y 
aseguramiento. 

Las otras radican en San Juan 
y Martínez (Boca de Galafre); 
Sandino (Cortés); Mantua (Arro-
yos de Mantua); Viñales (Puerto 
Esperanza); y en Bahía Honda, 
provincia de Artemisa, está la de 
Morrillos; todas dedicadas a la 
extracción. 

Al cierre de junio habían logra-
do mil 509 toneladas de capturas, de 
un plan anual de 4 mil 523, cifra que 

tiende a aumentar desde el presente 
mes con la pesca de la langosta, lo 
cual ocurre en el período de julio a 
febrero. 

Explicó que a partir de las es-
pecies de escamas se produce el 
picadillo de pescado, el cual se 
utiliza para las dietas médicas; 
en tanto con los túnidos se hacen 
diferentes producciones, con igual 
fin, y para el mercado interno en 
divisas.

No es un secreto para nadie 
—dijo— que nuestras costas están 
sobrexplotadas. Esa es la causa de 
que la población no encuentre pes-
cado en los establecimientos comer-
ciales, como ocurría antes.  

Las mujeres en la proa
Es fin de semana y allí se observa 
ajetreo de trabajo. “Mientras hay 
pescado tenemos que procesarlo”, 
aseguró Mayelín Carrillo Martí-
nez, secretaria general de la sec-
ción sindical de la llamada planta 
conservera, con alrededor de 104 
afiliados. 

Labora en la planta de confor-
mado, donde se hacen hamburgue-
sas, croquetas, perros calientes, 
medallones, con gran aceptación 
en la población. En la empresa lle-
va 20 años, pero el ánimo se man-
tiene igual al primer día. “Es una 
labor sacrificada —comentó— pues 
en tanto existe producción tenemos 
que estar en función, lo mismo sá-
bado, domingo. El pescado no puede 
permanecer más de 72 horas en re-
cepción”.

Las mujeres en Epicol  les llevan 
la delantera a los hombres en el tra-
bajo sindical. Yamilé Cabrera García 
acumula casi dos décadas en la enti-
dad. Empezó de custodio y luego fue 
reubicada en la industria; fue dirigen-
te sindical alrededor de 12 años, entre 
cuadro profesional y secretaria gene-
ral de una sección de base.

“Aquí el trabajo del sindicato es 
complejo, es un lugar donde laboran 
muchos trabajadores, pero cumpli-
mos con la asamblea de afiliados, las 
finanzas, Mi Aporte a la Patria. Algo 
a resaltar es la atención a los trabaja-
dores, sobre todo a los enfermos. ¿Qué 
significa La Coloma para mí? ¡Imagí-
nese!, toda la vida y de ella depende-
mos para sostener a la familia”.  

Atar todos los cabos
“Años atrás teníamos un movi-
miento de aprendices; eran mu-
chachos que los padres acostum-
braban a llevárselos en períodos 
de vacaciones hacia las zonas de 
pesca y ahí iban aprendiendo. Eso 
se prohibió y entonces tuvimos la 
necesidad de crear un movimien-
to que nos garantizara el futuro”, 
subrayó Wilfredo Pereda Torres, 
director del aula anexa que este 
curso comenzó en Epicol.   

Refirió que en la empresa un 
alto porciento de los pescadores so-
brepasa la edad de 50 años y que 
algunos con 80 se han visto en la 

necesidad de jubilarse. Por ello se 
dieron a la tarea de presentar a los 
ministerios de Educación y de la In-
dustria Alimentaria la posibilidad 
de efectuar un curso de capacitación 
para los estudiantes de noveno gra-
do, auxiliados metodológicamente 
por el Instituto Marítimo Pesquero 
Andrés González Lines.

“Los muchachos conocen del 
tema, son hijos de pescadores, y 
todo lo que se mueve en la casa es 
pescado, barco, mar. No obstante, 
ahora van a tener la oportunidad de 
aprender y luego, según las posibili-
dades de la empresa, ocupar un lu-
gar, ya sea en una embarcación o en 
la propia industria”. 

Mostró satisfacción por los re-
sultados de este primer año y agregó 
que una vez terminados los estudios 
(con el nivel de obrero calificado)  

podrán formarse como técnicos de 
nivel medio. “Apostamos por la per-
manencia del curso, pues con esa 
cantera estamos garantizando el fu-
turo de Epicol”.

Mar, salitre, pesca, y obreros consagrados

Por estos días está más atareado 
que de costumbre. Se reúne con los 
cuadros principales, chequea tareas. 
Pinar del Río es puro ajetreo y de 
eso no escapan la CTC y los sindi-
catos. Raúl Pita Hidalgo, secretario 
general del Comité Provincial de la 
CTC, resaltó el  movimiento emula-
tivo impulsado en el territorio bajo 
el nombre de Por un 26 de Victorias. 

Ello está relacionado —aseve-
ró— con la declaración de los colec-
tivos laborales con esa condición. 
Para ello los centros, en primer lu-
gar, deben cumplir sus planes pro-
ductivos, y estar en óptimas condi-
ciones de organización y limpieza. 

Explicó que ya se estimu-
laron los primeros colectivos, y 
también se hará con las briga-
das de diversos organismos y de 
otras provincias que han llegado 
al territorio para apoyar en to-
das las tareas. 

Subrayó que en saludo a la 
fecha se han definido tareas 

fundamentales, como la limpieza 
y el embellecimiento de los cen-
tros. Los domingos una parte de 
los trabajadores se moviliza para 
los cultivos varios en cada uno 
de los polos productivos y otro 
grupo participa en el beneficio 
del tabaco.

Faltan pocos días para la con-
memoración, pero al dirigente sin-
dical no le quedan dudas de que 
Pinar del Río será una digna sede 
del 26 de Julio.

La Empresa Pesquera Industrial La Coloma (Epicol) es de los 
centros más importantes con que hoy cuenta el Ministerio de la 

Industria Alimentaria por sus aportes a la economía del país 

Por un 26 de Victorias 

Idarva Ruiz González, secretaria general del 
Sindicato Provincial de la Industria Alimentaria 
y la Pesca en Pinar del Río.

Al cierre de junio habían logrado mil 509 toneladas de capturas, de un plan anual de 4 mil 523, cifra 
que tiende a aumentar a partir del presente mes con la pesca de la langosta.
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| María de las Nieves Galá y 
 Felipa Suárez

TEMPRANO EN LA maña-
na del  viernes 24 de julio de 
1953, los jóvenes de Artemi-
sa  —entonces perteneciente 

a la provincia de Pinar del Río— que 
participarían en el ataque al cuartel 
Moncada, recibieron la orden de tras-
ladarse a La Habana. Por esa razón, 
en varios  hogares del reparto La Ma-
tilde y en otros barrios se dieron ex-
plicaciones un tanto extrañas para los 
familiares.

“A las once nos informaron que 
debíamos estar en la esquina de 23 
y 30 en el Vedado, a las siete de la 
noche, llevando una muda de ropa 
extra. Rápidamente regresé a mi 
hogar para comenzar los preparati-
vos de la partida y traté de hallar 
una explicación adecuada, a fin de 
que nadie sospechase acerca del 
verdadero objetivo de nuestro viaje. 
Alrededor de la una de la tarde salí 
a pasear por el pueblo “en forma 
despreocupada”, rememoró tiempo 
después Mario Lazo Pérez. 

No imaginaba el pueblo artemise-
ño  lo que el destino deparaba a sus 
muchachos. Muchas personas se agru-
paban en las  tiendas; otras estaban 
sentadas en el parque La Libertad 
—así nombrado a sabiendas de que 
lejos estaba el país de gozar tal dere-
cho—, donde  algunos ancianos, entre 
ellos viejos mambises, cuyos sueños 
quedaron truncados bajo la penum-
bra de una república neocolonial.

El golpe de Estado propinado 
por Fulgencio Batista el 10 de mar-
zo de 1952, fue la gota que colmó 
la copa. En horas de la mañana 
de ese propio día, en la Villa Roja, 
trabajadores del Bar Millar, diri-
gidos por José Lavandera Collazo, 
protestaron, y los estudiantes del  
Instituto de Segunda Enseñanza, 
encabezados  por René Rivera y Lu-
cas Ponzoa, entre otros, tomaron la 
institución,  se declararon en huel-
ga y ulteriormente efectuaron una 
demostración. Fueron esas las pri-
meras acciones de repulsa a aquel 
asalto a la legalidad.

El año 1953 sería decisivo en 
el auge de la lucha revolucionaria 
contra el tirano. La conmemoración 
del centenario del natalicio de José 
Martí, el 28 de enero, demostraría 
que los cubanos no aceptaban la im-
posición de un régimen que violaba 
todo lo legitimado en la Constitu-
ción. Ese día, en Artemisa, los es-
tudiantes del Instituto de Segunda 
Enseñanza, la Juventud Ortodoxa y 
la Juventud Socialista, convocaron 
a una manifestación. A los gritos de 
¡Abajo Batista!  y ¡Abajo la dictadu-
ra!, recorrieron la calle Martí y lle-
garon ante su busto, en el parque.

“Entre los alumnos que más nos 
interesábamos en lo relacionado con 
Martí, organizamos un programa ra-
dial; así que es verdad que no tenía-
mos la experiencia de la política in-
terna, pero éramos patriotas. Es decir, 
el golpe de Estado nos hizo tener una 
conciencia del daño que se le hacía al 
país”,  contó a Trabajadores  Ramón 
Pez Ferro, uno de los participantes. 

Los pretextos
Un numeroso grupo de jóvenes arte-
miseños tenía claro que el destino de 
Cuba no podía quedar en manos de un 
tirano, y de forma extremadamente 
secreta se dispusieron a enfrentarlo.  

Antonio Betancourt Flores 
anunció a su familia que iría a Las 
Villas a hacer un negocio de ganado. 
Algunos recordarían sus palabras: 
“Este negocio conviene a muchos 
otros”.  Aquel 24 de julio se levantó 
muy temprano y sin dar mucha ar-
gumentación “le pidió  al hermano 
que le entregara un pantalón, un 
pulóver de puntos, el reloj y la cade-
na. A cambio le dejó la ropa de él”.

Más extraño le resultó ese día 
a su hermano mayor la invitación a 
tomar cerveza, porque Antonio no 
tomaba y no le gustaba que su her-
mano lo hiciera. Por esa fecha tenían 
previsto inaugurar una carnicería y, 
para celebrarlo, habían organizado 
una fiesta. Antonio no acudió “y de-
cidieron comenzar sin él. Su herma-
no se sentía preocupado. Los ami-
gos le preguntaban lo que le pasaba, 
pero en realidad empezó a tener un 
presentimiento”, pues le parecía es-
cuchar las palabras pronunciadas 
tantas veces por aquel: “Esto tiene 
que cambiar, estoy seguro que cam-
biará; no es posible tanta injusticia; 
vendrán días buenos, muy buenos 
para todos, pero tenemos que luchar 
para que puedan  llegar esos días”.  

Carmelo Noa Gil andaba más de 
prisa que de costumbre. Llegó a la va-
quería donde laboraba y pidió unos 
días libres, ya que iba a salir del pue-
blo. Precisamente en esos momentos 
se apareció Julito Díaz y fue a su en-
cuentro. Nadie sospechó que la entra-

ñable amistad existente entre ambos  
tenía lazos que los uniría por siem-
pre. Salió vestido con un pantalón de 
mezclilla azul y camisa blanca. En un 
papel envolvió una muda de ropa y se 
despidió de su madre. 

Y más pretextos
Horas antes de partir, Emilio Her-
nández visitó el central Andorra (lue-
go Abraham Lincoln), distante unos 
cinco  kilómetros de Artemisa. Antes 
había pedido a su mamá, Amada Cruz 
Hernández,  que le tuviera preparado 
el baño “y una muda completa en un 
paquetico, pues cuando regrese sigo 
para Santiago de las Vegas”.

Contó Amada que a su regreso, a 
las cuatro de la tarde, se bañó y vistió, 

y comenzó a dar vueltas por la sala, 
hasta que  metió una mano en un bol-
sillo del pantalón, extrajo dos mone-
das estadounidenses de 25 centavos, 
y le indicó: “Guárdalas que yo sé que 
te gustan mucho”. Se despidió con un 
abrazo, pero al llegar a la puerta se 
detuvo, la miró como nunca antes lo 
había hecho, y alzando la voz de for-
ma no acostumbrada, le dijo: “Cuando 
las madres tienen tantos hijos machos 
en el mundo, tienen que tener un poco 
más de valor”.

Las ausencias del hogar para las 
prácticas de tiro y reuniones de la célu-
la le ocasionaron a Flores Betancourt 
más de un disgusto conyugal.  En los 
últimos meses él, que acostumbraba 
a estar temprano en su casa, empezó 

| Jóvenes artemiseños

Horas antes del Moncada
Múltiples fueron las excusas 
que dieron a sus familiares los 
integrantes del movimiento 
revolucionario que el 24 de 
julio de 1953 salieron a la 
conquista de la libertad

A la entrada de Artemisa, el homenaje a sus héroes. | fotos: Agustín Borrego Torres

Sierra Maestra, 1957: 
Raúl Castro Ruz junto 
a Ciro Redondo García, 
mártir que representa al 
territorio artemiseño. 
| foto: Archivo
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a llegar tarde y a su esposa Carito le 
asaltaron los celos. Hasta pensó que 
había otra mujer en su camino. Esa 
preocupación se la hizo saber a Rosa, 
su suegra, quien defendía la nobleza 
de su hijo. “¡Él está enamorado de ti, 
no lo dudes!”, le decía a la joven que 
en su vientre llevaba el primer fruto 
de sus amores. Él, con dolor,  soportó 
los reclamos sin decir  nada que pu-
diera delatar las actividades en las 
que estaba involucrado. 

Refieren que el 22 de julio hubo 
una conversación entre Rosa, Carito y 
Flores, acerca del bebé que iba a nacer,  
y expresó, en dos ocasiones: “¡Quién 
sabe el que lo criará!”, a lo cual la 
madre ripostó: “¿Quién va a ser?, los 
mismos que los criamos a ustedes”. El 
viernes 24 él le dijo a la esposa que iba 
a San José de las Lajas, a casa de una 
tía, y no volvieron a verlo.  

Gregorio Careaga anticipó a su 
pequeño hijo Tony: “Voy al campo por 
unos días, para que en el futuro a ti 
no te falte nada”. Tiempo después, su 
hermana Caridad recordaría que le 
extrañó su excusa para no asistir a su 
boda, a celebrarse el 7 de septiembre 
de 1953.  “No tengo zapatos”, le argu-
mentó, lo cual le resultó sospechoso 

porque horas antes se había comprado 
un par nuevo. Ella refirió que en cier-
ta ocasión  él le había afirmado “que 
por lo único que daría la vida era por 
la libertad de Cuba”.

“Mira, te traigo esto para que el 
domingo me hagas un arroz con po-
llo y natilla, que yo vengo temprano 
a almorzar. Hoy tengo que irme para 
La Habana a una reunión política”,  
comentó Guillermo Granados a su 
esposa, Iraida Moreno —sobrina de 
Gregorio Careaga—, en la mañana del 
24, y le entregó dos pollos. Además,  le 
pidió que le sacara una  guayabera 
nunca antes usada, y le preparara una 
muda que llevaría por si le hacía fal-
ta. Ella, sorprendida, le preguntaba 
detalles de aquella reunión, y por qué 
necesitaba una ropa adicional.

Cuando él, de forma tierna, se 
acercó a su hijo Guillermito, de 11 
meses, y le dio un beso en la meji-
lla, la esposa trocó la suspicacia por 
preocupación, mucho más cuando 
le pidió: “Cuídalo bien, para si yo 
muero, te quede otro Guillermo que 
haga por ti…”. 

Al poco rato llegó a la casa Gre-
gorio Careaga, a buscarlo para partir. 
Antes de salir, el hombre, sin poder  

evitarlo, volvió a besar a su hijo, y a 
ella le acarició el rostro, la besó y le 
reiteró que regresaría el domingo.

Unas tras otras se repitieron las 
historias. La familia había identifi-
cado en Rigoberto Corcho su sentido 
de justicia y su aversión al régimen 
batistiano. Una noche, al llegar muy 
contento, se sentó a conversar con su 
mamá y hermanos. Les mostró un ob-
sequio y les comentó: “¿A que no saben 
quién me dio este tabaco?  ¿No te ima-
ginas, viejita?, fue Fidel, el dirigente 
de la ortodoxia”, y dejó entrever  la 
admiración que sentía por aquel hom-
bre en quien  tanto confiaba: “Mamá, 
un día lo voy a traer a casa y te lo voy 
a presentar, para que veas qué hom-
bre tan bueno es”, le prometió. 

El 24, recibida la orden de movi-
lización, no quiso almorzar. A nadie 
le llamó la atención que se afeitara y 
se pusiera la guayabera, porque otras 
veces, por su condición de viajante, lo 
hacía. Explicó a la madre  que iba a 
“conocer una nueva línea de ventas 
en Santa Clara y estaría tres días au-
sente”.  No obstante, hubo un detalle 
diferente: momentos antes de salir se 
acercó a su hermana Edelma, quien se 
encontraba enferma, y le dio su reloj 
de pulsera. Ella se opuso, ¡cómo iba a 
salir sin reloj, si a él le gustaba tanto! 
Pero Rigoberto insistió: “Para que se-
pas la hora en que tienes  que tomar 
las medicinas”. 

La madre de Ismael Ricondo se 
preparaba para, al día siguiente, ir a 
hacerse un drenaje, debido a un pade-
cimiento hepático. Siempre era Ismael 
el encargado de llevarla. Minutos an-
tes el joven se le había acercado y be-
sado con la misma ternura de siempre, 
pero con una preocupación visible en 
la mirada le dijo: “Mima, me voy con 
Ciro a Varadero en su máquina. Al re-
gresar iré con él a Matanzas. Así que 
no llegaré aquí hasta el domingo”.

La madre encontró muy normal la 
preocupación del hijo querido y trató 
de tranquilizarlo, con respecto a su 
viaje al médico. Le preguntó si  iba 
a comer, a lo cual él contestó: “No, 
mima, voy a comer en casa de Ciro”, y  
se apresuró a vestirse con su pantalón 
carmelita, la guayabera blanca y los 
zapatos negros. Su mamá le ayudó a 
preparar la ropa, que envolvió después 
en un paquete. Todo era natural. Ciro 
Redondo era el compañero insepara-
ble de su hijo desde que este ingresó 
para estudiar teneduría de libros en 
la Academia Pitman.

 Su imagen permaneció intacta en 
la mente de su hermana María Lui-
sa. Cariñoso, alegre, joven, así partió 
de su casa y así quedó en su memoria. 
“Ismael, a quien le decíamos Bolo, y 
Gelasio Martínez, a quien nombrába-
mos  Nené, siempre andaban juntos. 
El viernes 24, Nené, mi novio, me dijo 
que le diera una camisa, porque iba a 
la playa. Me dio su cadena para evi-
tar que se le perdiera, pero el anillo de 
compromiso no. Este no lo vi más, se 
quedó por Santiago.

“El día antes, Ismael  me pidió 
que le arreglara un pantalón, pues de-
bía cogerle de largo, y le planchara la 
guayabera. El 24 se bañó y le dijo a mi 
hermano Pedro que lo llevara hasta la 
carretera, porque nosotros vivíamos 
lejos. El sábado Nené no apareció;  el 
domingo, tampoco”.

Para la familia de Marcos Martí, 
las ideas revolucionarias de su hijo 
estaban bastante claras. Tiempo des-
pués de los sucesos del Moncada el 
padre recordó un hecho ocurrido el 
28 de enero de 1953, en el cual estuvo 

involucrado su vástago. En esa fecha, 
en el barrio de Mojanga, un grupo de 
batistianos  pretendía hacer un acto 
con marcada intención politiquera.  
Cuando Marcos lo supo se encolerizó 
y  expresó: “¡En una fecha como esta 
cómo se atreven a invocar el nombre 
de Martí!”. De inmediato se dispuso a 
impedirlo, y junto a un amigo, con un 
madero y un machete,  se atravesó en 
el camino para impedirle el paso a la 
comitiva que iba en una guagua.

En la tarde de su último día en 
Artemisa le pidió a la madre que 
preparara  la comida, pues tenía 
que ir a trabajar en el almacén de 
víveres Carvajal, situado a medio 
kilómetro del pueblo, en el cual ha-
bía comenzado hacía solo unas se-
manas. De allí muchas veces salía 
con José Suárez, Pepe, y Severino 
Rosell, para las prácticas de tiro. 

Muy amigo de Ciro Redondo, 
Ramiro Valdés y Mario Lazo, To-
más Álvarez Breto también se había 
sumado al Movimiento. El día de la 
partida, su hijo de tres años, Sergio, 
estaba enfermo, así lo recordó Gil-
da, en ese entonces próxima a cum-
plir los seis años. 

 “Cuando se iba él le dijo a mi 
abuela: ‘Conseguí otro trabajo en 
La Habana, y me van a pagar mejor. 
Si se me da eso, tú y mis hijos no van 
a pasar tantas necesidades’”, contó 
Gilda, quien añadió:

 “Yo lloraba y lloraba porque que-
ría una muñeca. Papá se acostó para 
que le hiciera cosquillistas en los pies, 
a él le gustaba mucho eso, y me dijo: 
‘Te voy a ir a comprar una muñeca. 
Mañana yo te traigo una muñeca’. Eso 
no se me olvidó, fueron las últimas 
palabras que le escuché”.

La partida
Muchos fueron los pretextos ideados 
por aquellos jóvenes que dos días 
después participarían en el asalto al 
cuartel Moncada. Pero los 30 —dos 
desistieron en el camino— que el 24 
de julio  partieron rumbo a La Ha-
bana, tenían muy claro que iban a 
cumplir la misión de sus vidas.

“Nos citaron para que cada cual 
se reuniera donde le indicaban. Yo lo 
hice solo en la ruta 35”, dijo Ramón 
Pez Ferro en entrevista para este 
órgano. En su testimonio Recuerdos 
del Moncada, Mario Lazo contó que 
alrededor de las cuatro y treinta de 
la tarde llegaron los primeros de su 
grupo a la terminal —se refiere a 
Rosendo Menéndez y Tomás Álva-
rez Breto y él— y  “observamos que 
aún faltaban Emilio Hernández y 
Rigoberto Corcho. Entonces decidi-
mos hacer  tiempo tomando café (…)  
La espera no fue larga (…)”.

Para muchos fue su último día 
en Artemisa. En el recorrido por la 
Carretera Central, bajo la sombra 
de los laureles que todavía perduran 
a ambos lados de la vía, los mucha-
chos miraron con añoranza el pai-
saje. Eran el amor a la patria chica 
y la devoción por la patria grande, 
los que los llevarían a convertirse en 
mártires o héroes de la nación.

Bibliografía 
 - Entrevistas realizadas por las autoras a 
combatientes, familiares y amigos de los 
mártires.
- Mario Lazo Pérez: Recuerdos del Mon-
cada, Editora Política, La Habana, 1987, 
y  Artemisa: uno de sus mártires, Depar-
tamento de Orientación Revolucionaria 
del CCPCC, La Habana, 1973. 
- Síntesis biográficas facilitadas por Da-
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El Mausoleo a los Mártires de Artemisa refrenda la afirmación de que sus compañeros no están “ni 
olvidados ni muertos”.

Los mártires del Moncada, inspiración para las 
nuevas y futuras generaciones.

Los jóvenes que, guiados por Fidel Castro Ruz, 
reiniciaron la lucha por la libertad el 26 de julio 
de 1953, tuvieron como guía las ideas de José 
Martí. | foto: Archivo
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Afirma el célebre pintor alemán, quien por vez 
primera expone en Cuba y Latinoamérica. Excepcional 

oportunidad de disfrute durante el verano

| Jorge Rivas Rodríguez

El Museo Nacional de Bellas Artes (MNBA) ha previsto para 
el período estival dos muestras de connotadas figuras de la 
plástica mundial, cuyas obras ocuparán diferentes espacios 
del edificio de Arte Universal. Entre esas exhibiciones se 
encuentra la del alemán Albert Oehlen (Krefeld, Alemania, 
1954), influyente artífice de la contemporaneidad, quien 
realiza en esa institución —hasta el 11 de septiembre— su 
primera exposición en Latinoamérica, compuesta por 10 
cuadros de grandes dimensiones recién pintados sobre lien-
zo, varios trabajos sobre papel y un autorretrato correspon-
dientes a etapas anteriores de su quehacer pictórico.

El otro artista, que igualmente exaltará la programa-
ción del MNBA en este verano, es el norteamericano —ex-
miembro de la Cámara de Representantes de los Estados 
Unidos— Ben Jones (Carolina del Norte, 1941), quien a tra-
vés de su obra, reunida bajo el título Resistencia, incitará 
al espectador, a partir del venidero 21 de julio, a reflexio-
nar sobre la supervivencia y el ambientalismo.

Con el maestro de la vanguardia artística de la contem-
poraneidad, Albert Oehlen, un hombre con sorprendente 
poder comunicativo (en casi perfecto español), sencillo, 
delgado y de mediana estatura, tuvimos la oportunidad de 
dialogar, en exclusiva, gracias a la deferencia del director 
del MNBA, Jorge Fernández, que además tuvo a su cargo, 
junto con Christian Domínguez, la curaduría de la exhi-
bición, la cual fue denominada con la letra Ö, identifica-
ción abstracta que de alguna manera se relaciona con la 
concepción del discurso pictórico del discípulo del creador 
alemán posmoderno, Sigmar Polke (Baja Silesia, 1941-Co-
lonia, 2010), durante sus estudios en la Escuela Superior de 
Bellas Artes de Hamburgo, amén de que la fonética de este 
carácter, común en los alfabetos alemán, sueco e irlandés, 
evoca el nombre del eximio expositor.

Admirador de Dalí, “para quien solo Marcel Duchamp 
y Picasso eran vanguardistas”, Oehlen confiesa que en sus 
cuadros existen claves del genio del surrealismo. Asimis-
mo subrayó que posee un concepto muy personal sobre la 
pintura, el color y el arte. “En mi obra no hay nada que 
descifrar, ni explicar”, dijo.

Representado, entre otras no menos importantes, por 
dos de las galerías más poderosas del mundo, la Gagosian, 
de Nueva York; y la Max Hetzler, de Berlín; en sus trabajos 
se observa una sorprendente autonomía creadora, ajena a 
estilos y tendencias, más bien enfocada hacia la recurren-
te experimentación del discurso y del pigmento, mediante 

novedosas técnicas —como el uso de los dedos de la mano 
para pintar— que diferencian sus recientes trabajos de sus 
producciones precedentes, pero con evidente interconexión 
entre estos. Suerte de ensayos enmarcados dentro del 
neoexpresionismo alemán, en los que sobresale la mezcla 
de métodos provenientes de la publicidad, el surrealismo y 
las composiciones hechas mediante ordenadores.

Sin embargo, en la adolescencia, a Oehlen no le intere-
saba el arte. “La creación plástica se veía entonces como 
algo burgués, con el único fin de ganar dinero, pero a la 
vez deseaba buscar una oportunidad para introducirme en 
ella, hasta que un día estaba en una cafetería y un hombre 
que se encontraba sentado cerca de mí me sugirió que co-
menzara a pintar en Alemania. Y a partir de allí se desper-
tó mi vocación por hacer arte”.

En la actualidad el también músico, que según Christian 
se interesa por el jazz experimental y la producción de dis-
cos, vive y crea en Suiza —con recurrentes incursiones en 
Alemania y España—, en un acogedor pueblo de campo cono-
cido como Gais (Cabra), cercano a la ciudad de St. Gallen. 

“Allí —afirmó— ejerzo como un obrero, desde las nueve  
de la mañana hasta las cinco de la tarde. Cada tres o cuatro 
horas me detengo para establecer un diálogo reflexivo con lo 
que estoy haciendo. Entonces pienso: ¿por dónde sigo? Y siem-
pre lo veo feo; pero tampoco quiero mejorarlo o hacerlo  boni-
to. Soy un artista conceptual que se sirve de la pintura. Nunca 
tengo una idea preconcebida de lo que voy a proyectar”.

Su obra posee marcadas influencias del arte concep-
tual, pero está más bien encaminada a “contrariar a los 
conceptualistas puros, algunos de ellos didácticos. Mi arte 
se enfrenta al misticismo, a los tramposos  que practican 
este oficio para hechizar con ideas que atrapan al observa-
dor, pero que no se sostienen por sí solas…”.

“Él no le pone las cosas fáciles al espectador, con el que 
no le preocupa entenderse, aunque no lo desprecia”, pun-
tualizó Christian.

El hermano del asimismo reconocido creador Markus 
Oehlen, subrayó que su primera exposición personal fue en 
la galería Max Hetzler, en 1981, época en la que prefería 
los tonos marrones oscuros, y recreaba espacios interiores 
casi siempre desiertos. “En los años 80 comencé a combinar 
elementos abstractos y figurativos, tendencia que culminó 
en mis abstractos”, apuntó.

En 1982 hizo su primera incursión en el collage, y en 
1992, en Estados Unidos, creó sus primeras pictografías en 
un ordenador.

Oehlen recordó que el pasado año visitó Cuba, ocasión en 
que realizó una conferencia magistral en la Universidad de las 
Artes (ISA) e hizo algunas coordinaciones con Jorge Fernán-
dez sobre la materialización de la muestra en el MNBA.

“Me motiva venir a este país. Siento curiosidad por co-
nocerlo mejor. El ambiente aquí es diferente al de otros lu-
gares donde expongo”, enfatizó el también profesor de la 
Academia de las Artes de Düsseldorf, quien viajó a la isla  
acompañado de su familia.

| Yuris Nórido

Hemos hablado tanto de la po-
lémica decisión de alternar ca-
pítulos de telenovelas diferen-
tes en el horario estelar de la 
televisión, que ya parece que 
llueve sobre mojado.

Un respiro le habían dado a 
la audiencia al transmitir dia-
riamente la recién finalizada 
Rastros de mentiras . Pero la 
“tregua” implicó que duran-
te varios meses no hubiera 
ninguna telenovela cubana 
al aire, por los problemas de 
producción del dramatizado 
nacional.

Comienza el verano, hay dos 
nuevas telenovelas: En tiem-
pos de amar (cubana) y Lado a 
lado (brasileña); y la Televisión 
Cubana retoma el esquema 
que pensábamos (queríamos 
pensar) que estaba superado.

La explicación, suponemos, 
debe ser la misma: si se trans-
mite la telenovela nacional 
todos los días, no se puede 
garantizar la continuidad de 
producciones del patio. Y como 
es un espacio para creaciones 
de estreno, no caben ahí repo-
siciones.

Tiene cierta lógica. Pero al 
poner los argumentos sobre la 
balanza, pesan más los de los 
que piensan que una telenovela, 
al menos como se asume en la 
contemporaneidad, está conce-
bida para una frecuencia diaria. 
Dejar día por el medio la alarga 
demasiado, “enfría” la expecta-
tiva. Y necesariamente la gente 
establecerá comparaciones en-
tre las dos propuestas.

La opción ideal sería trans-
mitir las dos telenovelas, una 
detrás de la otra. Y si al final 
de la cubana no está listo su 
reemplazo, pues esperar a que 
lo esté.

Seamos optimistas, ojalá 
que la televisión encuentre 
la fórmula para estabilizar la 
producción de telenovelas en 
Cuba. Fuimos uno de los países 
pioneros en el género, nuestras 
teleseries se distinguen en el 
panorama latinoamericano por 
la amplitud del espectro temá-
tico que cubren. Necesitamos 
más telenovelas cubanas y hay 
potencial para eso.

En su momento comentare-
mos sobre los dos estrenos en 
la parrilla. Y también les dedi-
caremos una serie de trabajos 
a los esquemas de producción 
de dramatizados para la televi-
sión en Cuba.

Por ahora insistamos en lo 
que hemos planteado en esta 
misma columna: alternar tele-
novelas no es la mejor opción. 
Por más que haya lógicas que 
lo aconsejen.

No es la 
fórmula

| Albert Oehlen:

 “En mi obra no hay 
nada que descifrar…”

Albert Oehlen ha expuesto, entre otros, en los siguientes paí-
ses: Alemania: Kunsthalle Vierseithof; Kestner–Gesellschaft; 
Sammlung Grässlin; Emil Schumacher Museum; Kunsthalle 
Zürich; Museum Wiesbaden; y Kunstmuseum Bonn. Francia: 
Musée d’Art Moderne et Contemporain, de Estrasburgo; FRAC 
Auvergne-Ecuries de Chazerat; Clermont–Ferrand; Musée d'Art 
Moderne  de  la  Ville de Paris; y el Carré Musée d’Art Contem-
porain de Nîmes. Austria: Salzburger Kunstverein. Suiza: Musée 
Cantonale des Beaux Arts. Austria: Secession y Museum Moder-
ner Kunst,  de  Viena. Estados Unidos:  Museum  of  Contempo-
rary  Art North  Miami;  New  Museum,  Nueva  York; The  Cleve-
land  Museum  of  Art,  Cleveland.  Italia: Museo di Capodimonte. 
Inglaterra: Whitechapel Gallery. España: Domus Artium, de Sa-
lamanca; y Museo Guggenheim-Bilbao. Participó en la Bienal de 
Venecia del 2013. Obras suyas forman parte de las colecciones de 
importantes museos, coleccionistas privados y galerías de todo el 
mundo.

“Soy un artista 
conceptual que se 

sirve de la pintura…”, 
asegura el célebre 

artífice alemán.
| foto: Tomada de 
wmagazine.com

El director del MNBA (en el micrófono), Jorge Fernández, durante la 
inauguración de la exposición de Albert Oehlen  (primero de derecha a 
izquierda). | foto: Cortesía del MNBA
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| Jorge Rivas Rodríguez

Durante la celebración 
de la jornada que en 
Las Tunas cada año 
rememora al insigne 
poeta Juan Cristóbal 
Nápoles Fajardo, El 
Cucalambé, como par-
te del programa ge-
neral de ese evento se 
efectuó el XX Coloquio 
Iberoamericano de la 
Décima y el Verso Im-
provisado, ocasión en 
que fue presentado el 
libro Los colores del 
verso, sobre la obra del 
artista Rogelio Fundo-
ra Ybarra (Madruga, 
1972), con autoría de 
Lázaro J. Palenzuela 
Campos, distinguido 
bardo mayabequense, 
y Yuneitsy Oliva Díaz, abogada 
y promotora de la obra de este 
artífice, cuya existencia se ha 
encumbrado en dos vertientes lí-
ricamente interrelacionadas: la 
agricultura y el arte.

El volumen, con edición de 
lujo, fue publicado por Save Edi-
tores, de Medellín, Colombia, 
gracias al hermanamiento entre 
la Casa de la Décima de la pro-
vincia de Mayabeque y la Asocia-
ción de Trovadores Colombianos 
(Astrocol), que preside el impul-
sor y analista del repentismo en 
ese país de la Región del Caribe,  
Orlando Velásquez. Está com-
puesto por 84 páginas en papel 
cromado con cubierta dura, y en 
este se incluyen, además de fotos 
a todo color y en blanco y negro, 
textos de reconocidos críticos y 
especialistas sobre la produc-
ción iconográfica de este creador 
acreditado como El Guajiro que 
pinta, junto a varios poemas ins-
pirados en su obra, de prestigio-
sos vates de ambas naciones.

En su selección de escritos, 
amén de los creados por ellos, 
el dueto Palenzuela-Oliva eligió 
algunos de los publicados en di-
ferentes órganos de prensa na-
cionales sobre la iconografía de 
Fundora, y también poemas ilu-
minados por su creación, entre 
cuyas firmas sobresalen las de 
los repentistas cubanos Héctor 
Gutiérrez, Orlando Laguardia, 
Irán Caballero, Yoslay García, 
José E. Paz, Alexis Díaz-Pi-
mienta y Luis Paz, así como de 
Alejandro Marín, Cocoliso, el 
rey de la trova colombiana; y el 
director de la escuela de la trova 
de esa nación, Juan Stiven Del-
gado, Guaskila.

Desde el año 2011, cuando 
Rogelio decidió combinar la gua-
taca con el pincel, ha realizado 
más de 50 exposiciones persona-
les, entre las que se destacan las 
efectuadas en la sede de la Orga-
nización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agri-
cultura —donde se exhibe una 
de sus obras donadas a esa en-
tidad—, el Memorial José Martí, 
el Palacio de Torcedores y la So-
ciedad Cultural José Martí, ins-
titución en la que este libro fue 
primeramente presentado hace 
poco más de un mes.

El artífice ha dicho que pin-
tar siempre fue “una necesidad 
que me permitiera plasmar mis 
raíces, las costumbres del gua-
jiro cubano, el trabajo agotador, 
cotidiano, de sol a sol en el cam-
po”.

Entre sus obras más emble-
máticas se encuentran Bendita 
lluvia, En la muerte halla el poe-
ta su poesía y el Apóstol la liber-
tad —donada al Memorial José 
Martí—, Guajiros en el lago y Au-
torretrato en el guayabal, todas 
reproducidas a color en este libro-
catálogo, además de El arrozal y 
Pescando un sueño, respectiva-
mente escogidas como ilustracio-
nes de la portada y la contrapor-
tada. Se incluyen asimismo varios 
de sus cuadros de la serie Guaji-
ros, amén de sus pinturas sobre 
cerámicas, entre otras piezas en 
diferentes técnicas.

Esta compilación de textos 
y fotos sobre el quehacer icono-
gráfico de Rogelio, fue dedicada 
por él a la memoria de su recien-
temente fallecido padre —otro 
ilustre agricultor que le inculcó 
el amor por la tierra—, y a quien 
considera su gran inspirador.

En sus palabras para este vo-
lumen sus autores enfatizan que 
“la vinculación de un hombre 
de campo como Rogelio, con el 
arte, muestra algunos rasgos de 
su personalidad humilde e intro-
vertida, que utiliza la capacidad 
de crear como arma fundamen-
tal de expresión, sus orígenes 
resaltan en lo pintoresco y origi-
nal de sus obras, la agricultura 
que le ha servido al ser humano 
como sustento imprescindible en 
su alimentación desde el período 
neolítico”.

Los colores del verso

Durante la presentación del libro en Las Tunas. De 
derecha a izquierda: Rogelio Fundora, Yuneitsy Oliva y el 
colega Antonio Paneque.

El próximo 19 de julio el Centro de Es-
tudios Martianos (CEM) celebrará su 
aniversario 40. Se trata de una insti-
tución vanguardia que ha tenido como 
bandera el análisis profundo y minu-
cioso del legado del más universal de 
los cubanos. De Martí queda mucho 
por decir, estudiar e indagar, siempre 
será para nosotros ese puntal de la li-
teratura que nos revela los entresijos 
de la vida. 

Trabajadores conversó con la poe-
ta y ensayista Caridad Atencio, quien 
nos muestra, desde su visión como in-
vestigadora, la labor desarrollada por 
el CEM. Ese poder cautivo de la obra 
martiana es el gancho que ha atrapado 
a sus profesionales llevándolos a una 
pulsión mayor: descubrir otra manera 
de contemplar y analizar el mundo en 
los textos de nuestro Héroe Nacional; 
así como la misión de salvaguardar su 
patrimonio. 

Figuras imprescindibles han deja-
do su impronta en el Centro;  Cintio 
Vitier es una de ellas. Según Atencio 
“es uno de nuestros más preclaros en-
sayistas, como su esposa Fina García 
Marruz; de su trabajo han bebido las 
generaciones posteriores, pasando por 
la mía. Entre la ‘vibración’ y el ‘dibu-
jo’, recordando a Flaubert, ha trans-
currido la vida de estos dos seres, en 
un tejido inseparable o indestructible 
que es toda su creación literaria. Al 
leer sus trabajos asistimos a un acto 
de seducción, la complejidad del suje-
to que la crea, que experimenta. Esa 
seducción es la que los coloca a años 
luz de otros correctos ensayistas mar-
tianos”.

La institución se encarga de recopi-
lar y preservar manuscritos, ediciones 
originales, fotografías, documentos, 
objetos personales; y posee el centro 
de información más completo sobre el 
Apóstol dentro y fuera de Cuba.

“En estas cuatro décadas se han 
publicado más de 300 libros y casi 
40 números de la revista académi-

ca Anuario del Centro de Estudios 
Martianos, que además actualiza la 
bibliografía y divulga textos no reco-
gidos en las Obras completas de José 
Martí. También realiza una amplia 
labor docente, impartiendo cursos de 
pregrado y postgrado a nacionales y 
extranjeros”, puntualizó la destacada 
ensayista.

Dentro de los proyectos investi-
gativos que lleva a cabo el CEM se 
encuentra Relecturas martianas: la 
ampliación del paradigma, el cual 
profundiza en aspectos poco explo-
rados de la prosa y la poesía martia-
nas, necesitadas de nuevas reflexio-
nes académicas.

Como investigadora, haber traba-
jado en este sitio durante 28 años ha 
sido fundamental para desarrollar su 
poética. Así lo demuestran sus pala-
bras: “He tomado el rigor cognosciti-
vo, el interés de nutrirme de las más 
diversas literaturas y la imperiosidad 
de abrirme al mundo”. | Elaine Caba-
llero

| Centro de Estudios Martianos

Cuatro décadas
de permanencia

La poeta y ensayista Caridad Atencio labora 
como investigadora en el Centro de Estudios 
Martianos desde hace 28 años. | foto: Cortesía de 
la entrevistada

Con un mínimo de 20 versos y un máximo de 40, 
glosando textos de Jesús Orta Ruiz (Indio Naborí), 
Héroe del Trabajo de la República de Cuba y Pre-
mio Nacional de Literatura, se puede participar en 
la novena edición del certamen que lleva su nombre, 
convocado por la filial del Grupo Ala Décima en el 
municipio de San Miguel del Padrón, en coordina-
ción con la librería Luis Melián, el museo Ernest 
Hemingway, la Casa de la Décima de Mayabeque y 
el Centro Iberoamericano de la Décima y el Verso 
Improvisado.

Las obras deberán ser presentadas en origi-
nal y dos copias, mecanografiadas por una sola 
cara, con letra de 12 puntos en papel carta, fir-
madas por seudónimo y los datos del autor en so-
bre aparte, y enviadas por correo postal o entre-
gadas, antes del 10 de septiembre, en la librería 
Luis Melián, sita en Calzada de Güines esquina a 

Pepe Prieto, reparto La Rosalía, o en el museo Ernest Hemingway, sito en 
Finca Vigía, San Francisco de Paula, ambos en el municipio de San Miguel 
del Padrón, código postal 11000, La Habana. La premiación se efectuará 
en esa institución, el sábado 24 de septiembre, con motivo de conmemorar-
se el 30 de ese mes el aniversario 95 del nacimiento del poeta Jesús Orta 
Ruiz. | Péglez

Por el cumpleaños 95 de Naborí
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| Rudens Tembrás Arcia, 
  director del periódico JIT 

Resta menos de un año para que el de-
porte cubano asuma su primer gran reto 
del presente ciclo olímpico: los XXIII 
Juegos Centroamericanos y del Cari-
be (JCC) de Barranquilla, Colombia. El 
propósito planteado y reiterado es ganar 
la cita para ratificar la hegemonía regio-
nal implantada desde Panamá 1970.

El INDER ha identificado como pri-
mera tarea la clasificación de unos 600 
atletas en 35 deportes, proceso que mar-
cha a buen ritmo y exhibe —extraofi-
cialmente— a 195 representantes en el listado. 
Luego tocará retocar la preparación para co-
sechar una cifra de títulos estimada entre 110 
y 140. 

Hace tres años, en Veracruz, nuestra comi-
tiva celebró la victoria con 123 coronas, botín 
que otra vez serviría para el esperado brindis.

El reto está entonces en ir poniéndoles 
“nombre y apellidos” a los responsables de su-
bir a lo más alto del podio, para lo cual vuelven 
a “pintar” los deportes de atletismo, boxeo, ca-
notaje, judo, luchas, remo y tiro, con la calcula-
da ayuda que deberán brindar las gimnasias, el 
ciclismo, la halterofilia y el taekwondo.

Las disciplinas colectivas y otras que apor-
tan coronas salteadas vendrán a poner la “guin-
da al pastel”, lo cual no deja de ser estratégico 
y decisivo.

Ahora bien, la fiesta de Barranquilla será 
una batalla cruenta entre Cuba, México, Co-
lombia y Venezuela, con la real posibilidad de 
que los tres primeros países sobrepasen cada 
uno el centenar de medallas de oro, algo sin 
precedentes en estas justas.

¿Las razones? El consabido poderío cubano 
y los crecimientos experimentados por las na-
ciones azteca y colombiana, que en Veracruz ce-
rraron con 115 y 70 doradas, respectivamente. 

Por otro lado aparece la dimensión de los Jue-
gos, con nada menos que 463 pruebas a falta de 
puntualizaciones finales, como la trascendida in-
clusión de tres divisiones femeninas en el boxeo.

Este último elemento es sustancial para los 
análisis, pues se ha ido acentuando la influencia 
de la sede en la configuración del programa de 
competencia. Y ello, lógicamente, no es fortuito.

Si revisamos los nuevos eventos incluidos 
en el calendario de Barranquilla (unos 50) no-
taremos que benefician sobre todo a anfitriones 
y aztecas. Y lo mismo sucede con las 135 que 
solo forman parte del entorno centrocaribeño.

Otros hechos llamativos son que la justa re-
gional del 2018 dejará de convocar —por cau-
sas diversas— 46 pruebas panamericanas y 33 
olímpicas, lo cual evidencia deudas en el desa-
rrollo de los JCC.

Para Cuba ese fenómeno es muy adverso, 
pues debido a las limitaciones económicas y fi-
nancieras que afrontamos, los mayores esfuer-
zos se centran en los deportes de alcance conti-
nental y olímpico. Los cálculos en esa dirección 
no mienten: si los JCC se disputaran bajo esos 
programas nuestro triunfo sería holgado.

¿Qué sucederá finalmente en Barranquilla? 
Falta un año para saberlo a ciencia cierta, pero 
mientras, nuestros colectivos van “tallando” 
las medallas y evaluando el panorama compe-
titivo.

| Ilustración: Yoan Manuel Figueredo Llanes

Toca plantar bandera
| Daniel Martínez, periodista de Radio Reloj

Un afilado reto se avizora en el horizonte del deporte 
cubano entre el 19 de julio y el 3 de agosto del veni-
dero año. Los Juegos Centroamericanos y del Caribe 
con sede en Barranquilla, Colombia, serán el inicio 
de una marcha de esfuerzos, tesón e inteligencia, que 
tendrá como meta final los Juegos Olímpicos en To-
kio, Japón.

Antes de comenzar cualquier travesía, nada mejor 
que hinchar las velas del optimismo. Ello podría tra-
ducirse en lo siguiente: Cuba, históricamente man-
damás en estas lides, otra vez acaparará favoritismo 
para la corona, no solo por su reconocido linaje, sino 
porque debe haber sacado importantes conclusiones 
luego de anclar cuarta en los Juegos Panamericanos 
de Toronto, Canadá.

Todavía arde en la memoria lo acontecido en tie-
rras norteñas, allí contra la mayoría de los pronósti-
cos nos vimos superados en la tabla de medallas por 
Estados Unidos, habitual titular, Canadá y Brasil, 
estos últimos alcanzaron sus mejores prestaciones en 
esas justas, escudados en un trabajo serio y continua-
do, y cobijados por un sólido apoyo financiero.

Es cierto que en los Juegos Olímpicos de Río de 
Janeiro la delegación cubana enderezó el rumbo y 
cumplió con los objetivos trazados. Es irrefutable 
también que las citas multideportivas no se aseme-
jan en diversos aspectos, y que en ocasiones algunos 
logros resultan engañosos, pues no descubren deter-
minadas carencias.

En Barranquilla nuestra comitiva enfrentará la 
resistencia de los anfitriones, que además de prepa-
rar el programa de competencias a su favor, con la 
inclusión de diversas disciplinas en las que son po-
tencia, deben estar robusteciendo sus fuerzas con 
una exquisita preparación; sin descartar el colmillo 
que siempre presenta México y el vital fuego de otras 
naciones, cuya competitividad es capaz de marchi-
tarnos varias opciones.

Para el descorche feliz, Cuba deberá presentarse 
en mayúsculas, lo cual se traduce en que todos los de-
portes donde tradicionalmente nos apoyamos digan 
presente, y que aquellos algo alejados de sus días lu-
minosos en materia de resultados se escuden en la fe y 
la garra, y centelleen éxitos que alumbren el camino.

Eso se anuncia con facilidad, pero no debemos ol-
vidar que nuestro movimiento atlético no está ajeno 
a estrecheces económicas que lo obligan a estudiar 
cada paso y, que en ocasiones, reducen las opciones de 
la necesaria confrontación internacional, termómetro 
que mide proa y popa de muchos sueños deportivos.

En los próximos Juegos Centroamericanos y del 
Caribe, Cuba, casi siempre infalible en cuestiones de 
honor deportivo y robustecida por su histórico carác-
ter, debería plantar bandera en la cima.

La sombra 
colombiana
| Joel García

El optimismo y la realidad no 
siempre se dan la mano cuando de 
pronósticos deportivos se trata. Es 
cierto que la historia de más de 40 
años y la fortaleza en una diversi-
dad de disciplinas están de nues-
tro lado cuando se trata de adelan-
tar qué puede pasar en los Juegos 

Centroamericanos y del Caribe (JCC) del 
próximo año, pero sobre esos mismos hom-
bros hay una sombra colombiana cada vez 
más molesta e inevitable.

Todos recordamos que en la cita prece-
dente en Veracruz 2014, un calendario favo-
rable a la nación sede, la mejor preparación 
hecha para justas regionales con dinero 
abundante del Gobierno mexicano, y la po-
sibilidad de competir en todos los eventos, 
hicieron que los aztecas nos tuvieran en 
tensión por el primer lugar hasta tres días 
antes del cierre del certamen.

Dentro de 12 meses el panorama en tie-
rra cafetera se asemejará mucho al descrito 
anteriormente, incluso con particularida-
des imposibles de obviar. Ya se conoce que 
habrá 36 juegos de medallas más a repartir 
(468 por 432), de las cuales Cuba optará, de 
clasificar a todos los atletas previstos, por 
394. Es decir, hay 74 oros a los que nunca 
aspiraremos y que al menos el 50 % irá a 
parar a los cuellos colombianos.

Otra mirada estadística —imprescindi-
ble, aunque no absoluta— muestra que en 
Cartagena 2006 y en Veracruz la delega-
ción sede ahora de los JCC archivó 72 dora-
das en cada edición, mientras en Mayagüez  
2010 (ante la ausencia de Cuba) sobrepasó 
el centenar de títulos. Matemática simple 
deja ver que en el 2018 la cifra de campeo-
nes para los anfitriones debe rondar o su-
perar el centenar.

Si eso ocurriera y México mantiene 
también la tendencia de brincar esa ba-
rrera (algo que sucede desde San Salvador 
2002), pues la eficiencia de Cuba tendría 
que ser excelente —casi una medalla de oro 
por cada tres pruebas— para mantener el 
liderazgo regional. ¿Es posible? Solo si atle-
tismo, lucha, remos, gimnasia, boxeo, tiro, 
canotaje y judo logran la mayor cantidad de 
monarcas. De ellos depende, en gran me-
dida, nuestro triunfo en la tabla de meda-
llas.

Por su parte, la sombra colombiana 
debe arrasar en patinaje (reparte más de 20 
oros), ciclismo y pesas, en tanto va en bus-
ca de un botín enjundioso en atletismo, es-
grima, natación, kárate y tiro con arco, por 
solo citar disciplinas en las que es potencia 
continental. Según los organizadores, so-
brepasar a México y ser segundo por países 
es el primer objetivo que dan por cumplido 
de antemano. Ahora han comenzado a so-
ñar con destronar de la cima a una delega-
ción que aún le queda tiempo para ocupar-
se de enseñar su luz, su gran luz.

A 365 días de la apertura oficial de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, en Barranquilla, 
Colombia, tres comentarios sobre las posibilidades reales 
o no de ganar esa cita, tal y como viene sucediendo 
desde Panamá 1970. Puede enviar su opinión de 
coincidencia o discrepancia a nuestro correo

Una batalla 
sobre 100

| ¿Podemos 
ganar los Juegos 
de Barranquilla 
2018?
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Con el triunfo de la jabalinista Ma-
risleisys Duarthe en la jornada de 
cierre, Cuba completó su mejor faena 
histórica en campeonatos mundia-
les de atletismo, categoría cadete, al 
terminar con cinco oros, dos platas y 
un bronce, válido para el tercer lugar 
por países en la tabla de medallas, 
detrás de Sudáfrica (5-3-3) y China 
(5-2-4).

La dorada de Duarthe llegó desde 
su primer envío (57,83 metros), pero la 
antillana quería un poco más y en el 
tercer intento implantó récord para el 
evento (62,92). Ella había logrado en 
el Memorial Barrientos de este año la 
mejor marca universal para menores 
de 18 años (65,44 metros), por lo que 
su cetro era esperado, en tanto es el 
primero de Cuba en la prueba de ja-
balina de estos torneos.

En las jornadas precedentes, la 
comitiva nacional había acumulado 
otros cuatro títulos, a la cuenta de 
Maikel Vidal (salto largo), Jordan 
Díaz (triple salto), Silinda Morales 
(disco) y Amanda Armendáriz (mar-
tillo); mientras como subcampeones 
quedaron  Lester Lescay (salto lar-
go) y Yaritza de la Caridad Martínez 
(martillo). Un meritorio tercer esca-
lón lo obtuvo Zulia Hernández (triple 
salto).

Dentro de lo más relevante en 
Nairobi, Kenya, hay que mencionar 
el récord universal del triplista Jor-
dan (17,30) y la ubicación de 11 de los 

13 integrantes de nuestra delegación 
entre los cinco primeros de sus espe-
cialidades, lo cual permitió sumar 73 
puntos y concluir octavos en esa clasi-
ficación, dominada por Alemania (131), 
la nación sede (124) y China (116).

En nueve ediciones anteriores, la 
mejor actuación de Cuba se remon-
taba a Marruecos 2005, cuando lo-
gramos quinto lugar (3-2-2) y solo en 
Hungría 2001 regresamos a casa sin 
monarcas. En total, contamos ahora 
con 18 oros, 13 platas y 14 bronces, lo 
cual nos ubica entre las ocho prime-
ras naciones del planeta.

Queda por ver el futuro de estos 
muchachos y que los éxitos continúen 
en las siguientes categorías. En ellos 
descansa la esperanza del atletismo 
cubano en este ciclo olímpico y el si-
guiente. | Joel García    

| Joel García

A Sergio González y 
Nivaldo Díaz les bas-
taron cinco partidos 
y 10 sets para reafir-
marse como la mejor 
dupla cubana de vo-
leibol de playa y ganar 
la cuarta fase del Cir-
cuito Norceca, conclui-
da este domingo en el 
hotel Barceló Solymar 
Arenas Blancas, en la 
hermosa playa de Va-
radero.

Los ocupantes del 
quinto lugar olímpico 
derrotaron en la fi-
nal (21-18 y 24-22) a 
la segunda pareja es-
tadounidense Jeremy 
Casebeer-John Mayer 
y sumaron 200 pun-
tos para su ranking, 
en tanto preservaron 
el título varonil para 
Cuba en esta compe-
tencia, ganado en las 
tres paradas anterio-
res por Karell Peña y 
Daisel Quesada, quie-
nes cayeron de manera 
inesperada en cuartos 
de final (21-12, 17-21 
y 12-15) ante la dupla 
canadiense de Fiodar 
Kazhamiaka y Sergey 
Grabovsky.

Precisamente es-
tos últimos perdieron 
el bronce (21-17, 19-21 
y 16-14) con la tercera 
formación local Luis 
Reyes-José Aguilera, 
de quienes hay que elo-
giar su combatividad y 
remontada final en el 
tercer set, cuando per-
dían 14-11. 

Dentro de la lid 
femenina, el binomio 
norteño Jace Pardon-
Lara Dykstra impidió 
el tercer éxito del cir-
cuito a las favoritas 
cubanas Leila Martí-
nez-Lidianny Echeva-
rría, al superarlas de 
modo convincente en la 
discusión del título 21-
19 y 21-16. El podio se 
completó con Lianma 

Flores-Yanileydis Sán-
chez, mejores 21-19 y 
21-15 ante la principal 
escuadra estadouni-
dense Karissa Cook-
Katherine Spieler.

Con un nivel orga-
nizativo superior y la 
inyección positiva de 
parejas jóvenes (apro-
vechando la condición 
de anfitriones), esta 
única parada regional 
de voleibol de playa 
en Cuba volvió a mos-
trar cuántas medallas 
y alegrías a nivel con-
tinental y mundial pu-
dieran regalarnos es-
tos nombres, a quienes 
embarrados de arena 
les sobran ganas de re-
matar y levantar más 
de una corona.   

| H. Pérez

En el epílogo el desenlace 
pareció propio de un filme de 
suspenso, de cualquiera de 
los maestros del género y no 
de un cartel de boxeo. Toda 
la velada iba, en apariencia, 

por cauce seguro hasta que echó a andar 
una espectacular remontada, que coronó 
la gloria de unos, al tiempo que significó 
la debacle de otros. 

Los Astaná Arlans de Kazajstán tu-
vieron mayor carácter y desbancaron 
sensacionalmente in extremis a los Do-
madores de Cuba, agenciándose así su ter-
cera corona en la Serie Mundial de Boxeo 
(WSB), algo no logrado antes por ninguna 
escuadra en estas lides y que era una op-
ción real también para los antillanos.

En el Palacio de los Deportes no sor-
prendió que los locales arrancaran de-
lante, dada la forma en que se presenta-
ron este año Johanys Argilagos (49 kg) y 
Javier Ibáñez (56 kg). Tampoco  las vic-
torias de Erislandy Savón (91 kg), Andy 
Cruz (64 kg), Arlen López (75 kg), Julio 
César La Cruz (81 kg) y Yosbany Veitía 
(52 kg).

Andy obtuvo su onceno triunfo con-
secutivo en estos certámenes, seis de 
ellos en esta séptima versión, demostran-
do con hechos que, sin tanto despliegue 
mediático, es en la actualidad el hombre 
más seguro de la escuadra cubana. 

Si bien López ganó unánime ante 
Abilkan Amankul, continúa lejos de la 
forma exhibida en los Juegos Olímpicos 

de Río de Janeiro, donde encantó a espe-
cialistas y aficionados con su estilo fogo-
so y potente pegada. 

No entendemos, al igual que buena 
parte de la afición, por qué se prescindió 
del santiaguero José Ángel la Pantera 
Larduet, invicto en cinco salidas en esta 
Serie, con cuatro de esas victorias antes 
del límite. El capitalino Yoandry Toirac 
(+91 kg), a la larga, cedió de principio a 
fin frente a Olzhas Bukayev.

A partir de ahí nuestra nave hizo 
aguas hasta naufragar. Ni Lázaro Ál-
varez (60 kg), ni Roniel Iglesias (69 kg) 
pudieron finalizar la tarea, permitiendo 
elevar las ilusiones de los locales. Aun-
que algunos vieron ganar a Álvarez so-
bre Zakir Safiullin, el vueltabajero no 
convenció y ello es pecado capital cuando 
se está en patio ajeno. 

Peor fue el desempeño de Iglesias, 
superado de campana a campana por 
Aslanbek Shymberganov, quien lo ven-
ció además en la final del 2015. Usted no 
sube al encerado con cautela cuando su 
rival comanda los intercambios, como si 
el resultado de los jueces dependiera de 
escuchar un nombre. En el desempate, 
pactado en los 52 kg, Frank Zaldívar no 
pudo con Olzhas Bainiyazov. 

Pese al recorrido durante toda la com-
petición y estar a punto de acariciar el tri-
campeonato, queda un sabor amargo con 
la manera en que nos desinflamos en el 
cierre. Lo esencial ahora es la evaluación 
rigurosa de cara al torneo del orbe en 
Hamburgo. No hay tiempo para lamenta-
ciones.

| Mundial de Atletismo Sub-18

Histórica actuación 
en Nairobi  

Sergio y Nivaldo, 
reyes de Varadero

Domadores: naufragio antes de la orilla 

Nivaldo Díaz y Sergio González.

Marisleisys Duarthe. | foto: Tomada de www.
iaaf.org

Despaigne, MVP en Serie de Estrellas
El granmense Alfredo Despaigne ba-
teó de 4-3, con jonrón incluido y par 
de empujadas en el segundo juego 
de la Serie de las Estrellas de la Liga 
Profesional de Béisbol Japonés y fue 
seleccionado como el jugador más 
valioso (MVP) en tanto guió al equipo 
de la Liga del Pacífico a la victoria 3-1 
sobre el de la Liga Central.

El partido se celebró en el estadio 
de los Marineros de Chiba-Lotte, bien 
conocido por el cubano, quien juega 
esta temporada con los Halcones de 
Softbank y acumula hasta este domin-
go 72 hits, 21 cuadrangulares y 60 em-
pujadas, con 269 de average. La mejor 
producción de vuelacercas en tierra 
nipona la registró en el 2016 con 24, 
marca que deberá superar sin proble-
mas en las próximas semanas. | JG 

Marlies, nueve triunfos en gira
ciclística
La ciclista cubana Marlies Mejías 
consiguió este fin de semana su nove-

no triunfo en la gira que realiza el club 
Weber Shimano Ladies Power por Es-
tados Unidos, al imponerse en  el Tour 
of Lake Ellyn, perteneciente a la Copa 
Intelligentsia de Chicago.

En la fecha inaugural, la antillana 
también impuso su ritmo y se llevó la 
victoria parcial durante  la XV Clásica 
de Beverly Hills, donde ganó además 
los dos sprints intermedios.| JG

Tercer oro en Mundial de Paratletismo
En el propio escenario londinense 
donde se celebrarán dentro de unos 
días el mundial de campo y pista para 
mayores, la delegación cubana alcan-
zó su tercera corona en el certamen 
universal de paratletismo por inter-
medio del discóbolo Leonardo Díaz, en 
la modalidad F56, quien envió el imple-
mento hasta los 45,47 metros.

Fue esta la cuarta dorada del gran-
mense en estas justas, pues dominó en 
Catar 2015, Lyon 2013 y Christchurch 
2011. En las jornadas precedentes, 
nuestra comitiva había saboreado los 
triunfos de Leinier Savón en los 200 m 
T12 (débiles visuales profundos) y de 
Omara Durand en los 200 m T12, aun-
que esta última no va a los registros 
oficiales por solo participar tres velo-
cistas. | RD

Estocadas
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| Amalia Ramos Ivisate

“La migración es ir hacia una nue-
va oportunidad”, así resume César 
Augusto, un argentino que vive en 
Paraguay, la decisión de desdibu-
jar fronteras y salir del lugar de 
origen. El joven estudiante de De-
recho compartió su experiencia en 
la plataforma Soy Migrante, una 
página web desarrollada por la 
Organización Internacional para 
las Migraciones (OIM), donde se 
publican historias personales que 
no siempre visibilizan el dolor del 
desarraigo. 

De acuerdo con el último infor-
me acerca del tema divulgado por el 
Departamento de Asuntos Econó-
micos y Sociales de Naciones Uni-
das (2016), existen alrededor de 244 
millones de migrantes en un mundo 
cada vez más interconectado. Aun-
que la cifra solo representa el 3 % 
de la población total del planeta, 
adquiere relevancia si se considera 
que aumentó en 70 millones desde 
el 2000.  

Las causas que llevan al ser 
humano a la movilidad son diver-
sas, e incluyen razones políticas, 
económicas y familiares. Según 
Guy Ryder, director general de la 
Organización Internacional del 
Trabajo (OIT), en la actualidad el 
principal incentivo es la búsqueda 
de un empleo decente, aunque en 
la práctica los resultados puedan 
ser distintos. 

Ante esa realidad, el fenómeno 
no debería ser considerado un pro-
blema: con políticas apropiadas po-
dría contribuir al crecimiento eco-
nómico y al desarrollo sostenible 
de las comunidades de origen y de 
acogida. 

Sin embargo, los migrantes son 
uno de los sectores más vulnera-
bles de la sociedad. Con frecuencia 
no tienen acceso a un trabajo dig-
no, sufren violaciones de sus dere-
chos, e incluso,  pueden convertirse 
en víctimas de la trata de personas. 
Muchos pierden la vida en busca de 
oportunidades; hasta el 16 de junio 
de este año, por ejemplo, se regis-
traban 2 mil 545 fallecidos, según 
la OIM. 

Tal escenario implica desafíos 
complejos en términos de gober-
nanza, por ello la Agenda 2030 para 
el Desarrollo Sostenible insta a una 
mayor cooperación internacional. 
En medio de ese contexto, y consi-
derando su importancia, Trabaja-
dores da respuesta a algunas inte-
rrogantes.    

¿Cuál es la diferencia entre un 
migrante y un refugiado?

El Alto Comisionado de Na-
ciones Unidas para los Refugiados 
(Acnur) explica que ambos térmi-
nos no se deben confundir, pues la 
diferencia no es solo semántica, sino 
también jurídica. 

“Los refugiados son personas 
que huyen de conflictos armados o 
persecución. Con frecuencia, su si-

tuación es tan peligrosa e intolerable 
que deben cruzar fronteras interna-
cionales para buscar seguridad en 
los países cercanos”, aclara Acnur. 
Por el contrario, los migrantes eli-
gen trasladarse principalmente 
para mejorar sus vidas al encontrar 
trabajo o educación, por reunifica-
ción familiar u otros motivos. No 
obstante, la OIM no tiene en cuenta 
esas distinciones y contabiliza una 
sola categoría. 

Vale destacar que el vocablo 
“desplazado” se utiliza para hacer 
referencia a la persona que ha teni-
do que huir de su hogar, pero no ha 
cruzado la frontera de su país.

¿Cuáles son las principales na-
ciones receptoras y emisoras? 

El mencionado informe del De-
partamento de Asuntos Económicos 
y Sociales de Naciones Unidas preci-
sa que más del 50 % de los migrantes 
se concentran en 10 países de altos 
ingresos: Estados Unidos, Alemania, 
Rusia, Arabia Saudita, Reino Unido, 
Emiratos Árabes Unidos, Canadá, 
Francia, Australia y España. Por re-
giones, encabezan la lista  Europa (76 
millones), Asia (75 millones) y Nor-
teamérica (54 millones).  

Los principales Estados emiso-
res son India, México, Rusia, Chi-
na, Bangladés, Pakistán, Ucrania, 
Filipinas, Siria y Reino Unido. En 
tanto, por regiones liderean: Asia 
(104 millones), Europa (62 millo-
nes) y América Latina (37 millo-
nes). 

Migración: ¿privilegio o derecho?
En marzo pasado el presidente 

de Estados Unidos, Donald Trump, 
aseguró que la migración es un pri-
vilegio. La afirmación causó innu-
merables críticas debido a que, si 
bien no hay un instrumento jurídico 
a nivel internacional que establezca 
de forma completa el marco de go-
bernanza para este fenómeno, las 
normas internacionales reconocen 
el derecho de todas las personas a 
salir de cualquier país y a regresar 
al de origen. Ahora bien, el derecho 
a entrar a otro queda sujeto a las re-
gulaciones de los Estados. 

¿Cómo influye la migración en 
el mercado laboral?

Un manual para parlamenta-
rios, elaborado por Naciones Uni-
das en el año 2015, indica que la 
migración beneficia a los países 
de destino con mayor disponibi-
lidad de mano de obra barata, lo 
cual “ayuda a impulsar el produc-
to interno bruto, estimula el desa-
rrollo de las empresas y la crea-
ción de empleo”. También suple 
con población económicamente 
activa a territorios “envejecidos” 
y permite cubrir las necesidades 
de competencias específicas. 

Mientras, en los Estados de ori-
gen, la migración podría abrir espa-
cios para los que se quedan. Además, 
esas economías resultan beneficia-
das por las remesas, aunque nada 
compensa el éxodo del personal más 
calificado y competente. 

Matices de la migración

| Infografía: Yoan Manuel Figueredo Llanes
| Realizadora: Ideliza Serpa González
| Corrección:  Yohana Oviedo y Yanay Prats
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Reclamo de trabajadores textiles
Puerto Príncipe.— Legisladores 
haitianos se pronunciaron a fa-
vor del movimiento de protestas 
que demanda mejores salarios; 
especialmente el presidente del 
Comité de Asuntos Sociales del 
Senado, Antonio Cheramy, expre-
só su apoyo y aseguró que elabora 
un proyecto de resolución que de-
nuncia la nueva escala propuesta 
por el Consejo Superior de Sala-
rios (CSS). El informe del CSS es 
un fracaso, dijo Yanick Etienne, 
coordinadora de Batalla obrera, 
asimismo señaló su preocupación 
por los sueldos atrasados que ge-
neran disgustos. El presidente de 
la Coordinación Nacional de Obre-
ros Haitianos, Dominique Saint 
Eloi, rechazó el salario mínimo 
fijado, pues está muy lejos de sa-
tisfacer las expectativas más ele-
mentales de los trabajadores. El 
líder sindical llamó a permanecer 
movilizados. | PL

Protestas campesinas
Guatemala.— Las protestas del 
Comité de Desarrollo Campesino 
(Codeca) se reiniciaron con una 
concentración en el centro his-
tórico capitalino, además de blo-
queos de segmentos de las más 
importantes autopistas del país. El 
Codeca demanda la renuncia del 
presidente guatemalteco Jimmy 
Morales, la nacionalización de en-
tidades, y prisión para funcionarios 
corruptos. La organización tam-
bién propone al Gobierno impulsar 
un proceso de asamblea constitu-
yente popular y plurinacional para 
crear una nueva Constitución, al 
tiempo que se convoque a eleccio-
nes generales anticipadas. | PL

Reforma laboral
Brasil.— La reforma laboral recien-
temente aprobada por el Senado 
evidencia explotación y precarie-
dad social, es profundamente ne-
gativa para los trabajadores ya que 
afecta en todas las modalidades de 
empleo sus derechos y garantías. 
Su imposición por el Gobierno de 
facto de Michel Temer se da en un 
contexto de fuerte recesión de la 
economía, alta inflación y un in-
tenso desempleo, explicó Adrián 
Sotelo Valencia, sociólogo e inves-
tigador del Centro de Estudios La-
tinoamericanos de la Universidad 
Autónoma de México. La ley an-
tiobrera y antisindical es favorable 
a los intereses de la patronal na-
cional y del capital extranjero que 
opera en el país. | AVN

Periodistas en el colimador
Ciudad de México.— El reportero 
gráfico hondureño Edwin Rivera 
se convirtió en el octavo profesio-
nal de la prensa asesinado impu-
nemente en México en lo que va 
de año. Rivera se había refugiado 
en Acayucan, estado de Veracruz, 
tras huir de su país por temor a per-
der la vida. La muerte de periodis-
tas vuelve a ser recurrente en esta 
nación, considerada la tercera 
más peligrosa del planeta para el 
ejercicio de la profesión después 
de Siria y Afganistán, envueltas en 
conflictos armados. | PL

El vicepresidente de Venezuela, Tareck el 
Aissami, aseveró que el pueblo, con su parti-
cipación en el ensayo electoral constituyente, 
ha enviado un mensaje a quienes insisten en 
el terrorismo y la intervención extranjera.

“Nuestro país es ejemplo de democracia” 
y “los venezolanos estamos resueltos a ser 
libres”, afirmó tras participar en la jornada 
de simulacro previa a las elecciones de los 
candidatos a la Asamblea Nacional Consti-
tuyente que tendrá lugar el venidero 30 de 
julio.

Aseguró que el “pueblo de hoy es el pueblo 
de Bolívar, el que acompañó a Chávez, y que 
está apoyando al presidente Nicolás Maduro”; 
así como, que la Constituyente que avanza en 
el país busca entregarle el poder al pueblo para 
un diálogo político superior.

También hizo referencia a la derecha ve-
nezolana que ha insistido en promover ac-
ciones violentas desde abril, las cuales han 
dejado más de 80 muertos y miles de heri-
dos.

La presidenta del Consejo Nacional Elec-
toral (CNE) de Venezuela, Tibisay Lucena, 
refirió ayer domingo que el ensayo electoral 
avanzó con gran afluencia de participantes. 
Instó a los ciudadanos a informarse sobre el 
proceso de votación y los candidatos previos 
a los comicios del 30 de julio para agilizar el 
sufragio.

Informó además que como en todos los 
procesos electorales en el país, están organi-
zando una observación internacional con la 
novedad de un grupo de acompañamiento na-
cional.

Por su parte, la rectora del CNE, Socorro 
Hernández, señaló que el ensayo se realiza 
para probar la plataforma, la transmisión de 
los datos y cada uno de los elementos de un 
proceso electoral, así como para que los vene-
zolanos se familiaricen con las máquinas y las 
pantallas.

Por otro lado, hizo referencia al plebisci-
to inconstitucional realizado el domingo por 
la derecha venezolana, que catalogó como un 
“ejercicio político dentro de sus estrategias”.

Los ciudadanos aseguran que la Consti-
tuyente convocada por el presidente de Ve-
nezuela es el refuerzo que necesita la Cons-
titución para garantizar la paz en el país. 
Los Constituyentes que resulten elegidos 
redactarán a partir de las propuestas del 
pueblo las modificaciones a la Carta Magna. 
| RI con información de Telesur

El expresidente de Brasil Luiz Inácio 
Lula da Silva se manifestó indignado 
ante la reciente condena a nueve años 
y seis meses de prisión dictaminada 
por el juez Sergio Moro, por estar pre-
suntamente implicado en la red de co-
rrupción de Petrobras.

El líder del Partido de los Trabaja-
dores reiteró que se trata de un inten-
to de sacarlo del juego político, pero 
aseveró que pese a estos esfuerzos se 
mantendrá en la contienda electoral 
con vistas a las presidenciales del 2018, 
para las que es favorito según encues-
tas realizadas.

“Ellos no quieren condenar a Lula, 
quieren condenar un proyecto político 
que representa un avance”, dijo a pe-
riodistas y militantes de izquierda en 
la sede de prensa del Partido, y denun-
ció que buscan destruir las conquistas 
de los trabajadores.

Movimientos populares y centrales 
sindicales convocaron manifestaciones 
en diversas ciudades del país en apoyo 
al exmandatario.

Para el analista Beto Almeida, el 
ataque contra Lula da Silva es un ab-

surdo jurídico porque no se han en-
contrado pruebas; es una manera de 
anular todo lo que hizo para que los 
brasileños pudieran comer diariamen-
te y tener una vivienda.

El Premio Nobel de la Paz, Adolfo 
Pérez Esquivel, señaló que el golpismo 
está arrebatando derechos laborales y 
políticos, pero el pueblo no se quedará 
sin Lula.

Asimismo, la senadora uruguaya 
Lucía Topolansky afirmó que no hay 
pruebas que lo incriminen y vinculó 
el procesamiento a su popularidad 
ante las futuras elecciones presiden-
ciales.

También la principal central sin-
dical de Uruguay, PIT-CNT, expresó 
su solidaridad con el exmandatario y 
repudió la condena que consideró ar-
bitraria e ilegal. | GCL con información 
de Telesur/EFE/ PL

Los venezolanos 
resueltos

a ser libres

Lula insiste en ir a presidenciales

La izquierda se enfrenta al reto, no 
solo de salvar lo conquistado, sino 
también de detener la entronización 
de un neoliberalismo que se nos vie-
ne encima para borrar las conquistas 
alcanzadas por nuestros pueblos.

Así expresó José Ramón Bala-
guer Cabrera, miembro del Secreta-
riado del Comité Central del Partido 
Comunista de Cuba y jefe de su de-
partamento de relaciones interna-
cionales, al intervenir en la apertura 
este domingo del XXIII Encuentro 
del Foro de Sao Paulo, en el Centro 
de Convenciones del hotel Holiday 
Inn, en Managua, Nicaragua.

Luego de transmitir el saludo en 
nombre del Partido y pueblo cubanos, 
Balaguer Cabrera, quien encabeza la 
delegación de la Mayor de las Anti-
llas, subrayó que el Foro de Sao Paulo 
sigue siendo un protagonista esencial 
en la región, un espacio para la con-
certación de experiencias y la cons-
trucción de alternativas políticas.

Consideró como un deber in-
soslayable de la izquierda en es-
tos momentos históricos ofrecer 
respaldo irrestricto al presidente 
venezolano Nicolás Maduro y a la 
unión cívico-militar que liderea.

Jacinto Suárez, secretario in-
ternacional del Frente Sandinis-
ta de Liberación Nacional, dio la 
bienvenida a los participantes y 
recordó pasajes de la historia rela-
cionados con la lucha revoluciona-
ria de Augusto César Sandino.

Entre los presentes en la capital 
nicaraguense se encuentra el lu-
chador independentista puertorri-
queño Oscar López Rivera, quien  
en breves declaraciones durante 
una de las sesiones del grupo de  
trabajo agradeció los esfuerzos del 
Foro por respaldar durante muchos 
años la causa de su liberación.

Añadió que la situación de Amé-
rica Latina y el Caribe es compleja, 
razón por la cual es muy importan-
te ponernos de acuerdo en las  ac-
ciones a realizar. Y recordó que la 
lucha se basa en la resistencia.

Este lunes sesionan los encuen-
tros de parlamentarios, mujeres y  
jóvenes, además del seminario de 
gobiernos progresistas locales y  na-
cionales, y los talleres de pueblos 
originarios y afrodescendientes, de 
arte y cultura, de lucha anticolonia-
lista, y de  medios de comunicación.

El programa incluye un home-
naje al Comandante en Jefe de la  
Revolución cubana, Fidel Castro 
Ruz, creador y animador, junto al  
expresidente brasileño Luiz Inácio 
Lula da Silva, de estos intercam-
bios de partidos y organizaciones 
políticas de izquierda de  nuestra 
región, hace 27 años.

También serán recordados el 
guerrillero heroico Ernesto Che 
Guevara, en el aniversario 50 de su 
caída en combate, y al líder boliva-
riano Hugo Chávez Frías. | Alberto 
Núñez Betancourt

Espacio para el debate 
y la concertación

| foto: www.el19digital.com

| foto: EFE
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| Hoy en la Mesa Redonda

Cubavisión, Cubavisión 
Internacional, Radio 

Habana Cuba, el canal 
de YouTube y la página 
de Facebook de la Mesa 
Redonda transmitirán 
hoy, desde las 7 de la 
noche, el análisis en 

la reciente sesión de la 
Asamblea Nacional del 

Poder Popular del estado 
del Plan de la Economía 

en el primer semestre 
del 2017, presentado por 

el  Vicepresidente del 
Consejo de Ministros y 
Ministro de Economía y 
Planificación, Ricardo 

Cabrisas Ruiz. El Canal 
Educativo retransmitirá 
este programa al final de 

su emisión del día.

Momentos de 
la sesión de la 

Asamblea Nacional 
(Segunda Parte)

El bajo perfil de un 
Decreto relevante

Un ejercicio conducido por 
la Contraloría General de 
la República de Cuba du-
rante el primer trimestre 
de este año indicó el bajo 
perfil que como tendencia 
se le concede al  Decre-
to 315/2013  del Consejo 
de Ministros, Reglamento 
para el tratamiento y ges-
tión de inventarios,  en par-
ticular de lento movimiento 
y ociosos.

Los resultados del exa-
men arrojaron falta de prio-
ridad en la evaluación de 
un asunto que no ha estado 
en el centro de la agenda  
de las entidades cubanas, 
algunas de las cuales lo lle-
van al consejo de dirección 
pero no con la profundidad 
que se requiere.

Al adelantarle en ex-
clusiva a Trabajadores las 
señales de esta suerte de 
diagnóstico, el vicecontra-
lor general,  Reynol Pérez 
Fonticoba, estimó que de 
manera general los inven-
tarios de lento movimiento 
y ociosos no se constituyen 
aún en fuentes de asegura-
miento del plan y el presu-
puesto del Estado, y en al-
gunos lugares ni siquiera se 
había designado el gestor 
de la actividad, la persona 
que dentro de sus funciones 
atienda también la estraté-
gica responsabilidad, pre-
cisó.

Pérez Fonticoba ex-
plicó que aunque el estu-
dio reveló la necesidad de 
actualizar el  Decreto 315 
y sus disposiciones com-

plementarias, en busca de 
mejorar la eficiencia en el 
tratamiento a estos tipos 
de inventarios,  la situación 
hubiera sido favorable de 
haberse aplicado de modo 
correcto su contenido, pero 
“existe indisciplina empre-
sarial y ello impide mejor 
gestión”, estimó.

El aporte informativo 
de  mil 842 empresas y  mil 
717 unidades presupuesta-
das reveló la existencia de 
problemas con el empleo de 
procedimientos medibles 
del control de los inventa-
rios, con la identificación 
de cuáles son de lento mo-
vimiento y cuáles ociosos, 
y con el uso del CPCU, el 
clasificador de productos 
cubanos, la esencial herra-
mienta determinante para 
conseguir óptima comer-
cialización.

El Vicecontralor Gene-
ral identificó como una de 
las utilidades notables del 

ejercicio el fomento de con-
ciencia sobre lo  perentorio  
de no acumular recursos y 
de poder utilizarlos en fun-
ción de la economía,  lo que 
ayudaría, puntualizó,  a 
disminuir  importaciones.

Calificó de positiva la 
rápida reacción que —como 
respuesta a las  recomenda-
ciones dejadas— se produ-
jo en varios territorios, los 
cuales de inmediato reali-
zaron ferias expositivas o 
comerciales, alternativas 
para sanear los almacenes 
de insumos  inmovilizados.

Pérez Fonticoba ponde-
ró el desempeño de los dúos 
de contralores y auditores 
que visitaron  empresas y 
organismos en cada una de 
las provincias, “lo que po-
sibilitó en solo tres meses 
realizar tan valioso levan-
tamiento”, acotó.

 Especialistas de los mi-
nisterios de Comercio Inte-
rior, de Finanzas y Precios 
y de Economía y Planifica-
ción colaboraron en una in-
dagación en la que también 
intervino la Oficina Nacio-
nal de Estadísticas e Infor-
mación. 

Aportaron información 
un total de 26 organismos 
de la administración cen-
tral del Estado, 42 orga-
nizaciones superiores de 
dirección empresarial,  y 
todos los consejos de admi-
nistración provinciales  y 
municipales y el municipio 
especial de Isla de la Ju-
ventud. | Juanita Perdomo 
Larezada

| Reynol Pérez Fonticoba. | foto: Noryis

Viaje a mejores 
servicios

Son muchas las reiteradas 
problemáticas que presenta 
el sector del transporte en la 
provincia agramontina, y las 
críticas que recibe el servicio 
ofertado por sus trabajadores, 
por tal razón los asociados al 
Sindicato Nacional de los Tra-
bajadores del Transporte y 
Puertos (SNTTP) decidieron 
mirarse por dentro durante 
su Conferencia Provincial, y 
criticarse, porque si el sindi-
cato funciona bien, el obrero 
se siente comprometido y se 
cumple.

“El trabajador es la base 
del buen funcionamiento de 
una empresa, por eso sindi-
cato y administración deben 
ir de la mano a la hora de sa-
tisfacer las necesidades que 
se les presenten. En ellos está 
la clave para que el sector se 
mantenga funcionando, ahí es 
donde muchas veces fallamos 
y hacemos que falle el servi-
cio que se da luego”, apuntó 
Fermín Umpierre Iraola, se-
cretario general del SNTTP.  

Entre las cuestiones más 
debatidas en el encuentro es-
tuvo la estimulación, donde 
algunas voces se alzaron de-
mandando las medallas que 
reconocen los años de entrega 
a una labor determinada, las 
cuales —muchas veces— no 
llegan al territorio a tiempo. 
Allí radica una de las flaque-
zas que contribuye a la fluc-
tuación de personal.

Esa realidad alarma a 
Carlos Leyva, despachador 
de trenes, quien señaló que 
hay que velar por las condi-
ciones de trabajo y la atención 
al hombre, porque “es muy 
duro no tener ni donde sen-
tarse para hacer tu trabajo y 
que luego te paguen poco”.

En representación de los 
cuentapropistas habló Jorge 
González Chan, al manifes-
tar que este sector no quiere 
laborar al margen de la ley, 
pero necesitan ayuda con 
aspectos como la compra del 
combustible a precios dife-
renciados, y sentirse mejor 
representados pues, en oca-
siones, no reciben respues-
tas a sus planteamientos ni 
ven, en persona, al respon-
sable.

“El sindicato debe estar 
dispuesto a buscarse pro-
blemas, porque los tiempos 
que vienen ameritan tra-
bajadores dispuestos a de-
fender su empresa que es lo 
mismo que a la Revolución”, 
concluyó Luis Olazábal, 
miembro del Buró Provin-
cial del Partido.

En la cita, los presentes 
ratificaron a Idalmis Rosa-
bal López  como secretaria 
general del Buró Provincial 
del Sindicato, y eligieron a 
los delegados a la Primera 
Conferencia Nacional, a ce-
lebrarse en meses venideros. 
| Gretel Díaz Montalvo

Un análisis del funcionamiento interno guio, en la ciudad 
de Camagüey, la Conferencia Provincial del Sindicato 
Nacional de los Trabajadores del Transporte y Puertos

| Pago a los innovadores

Disminuyen empresas incumplidoras de la Ley 38
Si hace poco más de dos 
años en el país sumaban 
más de 500 las empresas 
que incumplían preceptos 
fundamentales de la Ley 
38 —sobre el quehacer in-
novador— hoy la cifra ha 
disminuido significativa-
mente y se contabilizan 
solo ocho entidades en tal 
situación, y de estas, cua-
tro son de capital mixto, 
según se conoció en la más 
reciente reunión del buró 
de la Asociación Nacional 
de Innovadores y Raciona-
lizadores (Anir).

Las entidades incum-
plidoras son la Fábrica de 
Piensos de Granma y la 
Internacional Cubana de 
Tabaco; Cementos S.A. de 
Cienfuegos; empresa de 
Materiales de la Construc-
ción, del municipio espe-
cial Isla de la Juventud; y 

la empresa del níquel Pe-
dro Soto Alba, de Holguín.

Además Bucanero S.A., 
también de Holguín; el 
hospital Héroes de Bai-
re, en Isla de la Juventud; 
y la UEB Ferrocarriles de 
Cienfuegos. 

El Buró Nacional de la 
Anir consideró que en el 
caso de las empresas mix-
tas es donde menos exigen-
cia sindical y administra-
tiva ha habido para lograr 
el mayor apego a las leyes 
que norman la labor inno-
vadora. 

Se impone a partir de 
ahora la realización de en-
cuentros a nivel de Osde, 
ministerios y empresas na-
cionales para tratar los ci-
tados incumplimientos con 
más rigor, así como forta-
lecer el trabajo con los sin-
dicatos, a fin de cuentas los 

principales responsables 
de que se satisfaga lo que al 
respecto impone la Ley 38 
y el resto de las normativas 
legales.

En la propia reunión se 
argumentó la necesidad de 
que el no pago a los inno-
vadores y racionalizadores 
se evalúe con la mayor in-
transigencia, lo que incluye 
llevar a los incumplidores 
ante los tribunales y la lla-
mada Comisión de Control 
Estatal. 

Directivos de la Aso-
ciación especificaron que 
la disminución alcanzada 
es con respecto al total de 
empresas incumplidoras 
detectadas durante el pro-
ceso previo a la realización 
de la Primera Conferencia 
Nacional de la Anir, en el 
2014, pero que próxima-
mente realizarán nuevos 

levantamientos, pues el no 
pago por acciones innova-
doras y racionalizadoras 
constituye un mal que se 
expande con rapidez.

Convoca la Anir a jornada 
de homenaje a innovadores
El Buró Nacional de la 
Anir celebrará el venidero 
mes de octubre la Jornada 
del Innovador, en ocasión 
del aniversario 50 de la 
caída en combate del Che, 
presidente de honor de la 
Asociación. 

En el país suman más 
de 209 mil los afiliados a 
la Anir y el propósito prin-
cipal de la jornada será, 
además del tributo al Che, 
rendir homenaje a los in-
novadores y racionaliza-
dores más destacados en 
su importante quehacer.
| Gabino Manguela Díaz


